

D.^a REBECA DE JUAN DÍAZ, SECRETARIA GENERAL DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA,

C E R T I F I C A: Que en la reunión del Consejo de Gobierno, celebrada el día nueve de marzo de dos mil veintiuno, fue adoptado, entre otros, el siguiente acuerdo:

04. Estudio y aprobación, si procede, de las propuestas del Vicerrectorado de Investigación, Transferencia del Conocimiento y Divulgación Científica.

04.05. El Consejo de Gobierno aprueba, a propuesta de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, el nombramiento de Doctor Honoris Causa a D. José Álvarez Junco, según anexo.

Y para que conste a los efectos oportunos, se extiende la presente certificación haciendo constar que se emite con anterioridad a la aprobación del Acta y sin perjuicio de su ulterior aprobación en Madrid, a diez de marzo de dos mil veintiuno.

Rosa María Martín Aranda
Vicerrectora de Investigación, Transferencia del Conocimiento y Divulgación Científica
C/ Bravo Murillo, 38, 7ª Planta.
28015 Madrid

ANGUSTIAS M. HOMBRADO MARTOS, Secretaria de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UNED, CERTIFICA:

que la Junta de Facultad celebrada el 17 de febrero de 2020, aprobó la propuesta como candidato a Doctor Honoris Causa (DHC) del Prof. Dr. José Álvarez Junco.

Para que así conste y a los efectos oportunos, expido la presente certificación en Madrid, a veintidós de diciembre de dos mil veinte.

José Álvarez Junco

CURRICULUM VITAE

**MEMORIA PARA EL NOMBRAMIENTO DEL PROFESOR JOSÉ
ÁLVAREZ JUNCO COMO DOCTOR “HONORIS CAUSA” POR LA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA, A
PROPUESTA DEL DEPARTAMENTO DE HISTORIA SOCIAL Y DEL
PENSAMIENTO POLÍTICO**

José Álvarez Junco nació en noviembre de 1942 en la localidad catalana de Viella. Vino al mundo allí por azar, pues su padre, registrador de la propiedad, estuvo adscrito al Valle de Arán desde finales de 1941. En 1943 un nuevo destino llevó a la familia a la localidad zamorana de Villalpando y allí transcurrieron su infancia y su adolescencia. Hizo el bachillerato en Zamora y con dieciséis años se trasladó a Madrid para estudiar la carrera de Derecho en la Universidad Central, un compromiso adquirido con su padre. No obstante, ya en sus primeros años como universitario descubrió su vocación por las ciencias sociales y tuvo la certeza de que jamás ejercería como abogado. Por esta razón, en 1960 decidió matricularse en la facultad de Ciencias Políticas y Económicas, Sección de Políticas, aunque no por ello rompió el acuerdo familiar: obtuvo la licenciatura en Derecho en junio de 1964, y la de Ciencias Políticas y Económicas en 1965.

En este último año inició su trayectoria docente e investigadora en la universidad, como profesor ayudante de las cátedras de Historia de las Ideas y de las Formas Políticas y de Historia del Pensamiento Político Español, que impartían, respectivamente, Luis Díez del Corral y José Antonio Maravall. Pocos años después, la facultad de Ciencias Políticas y Económicas se escindió en las facultades de Económicas y de Ciencias Políticas y Sociología. José Álvarez Junco permaneció en esta última, donde obtuvo su cátedra en 1983, y en la que ha impartido clases ininterrumpidamente hasta enero de 2014. En este medio siglo dedicado a la docencia ha explicado a centenares de politólogos y sociólogos, entre ellos muchos profesores que conforman la actual plantilla de la facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UNED, que la perspectiva histórica resulta crucial para entender el cambio social, que sin ella no pueden comprenderse en toda su amplitud los procesos políticos y sociales, y que estos no solo pueden y deben compararse a través del espacio, sino también a lo largo del tiempo.

Cabe insistir en esto último. No es casual que sus primeros pasos profesionales en la universidad transcurrieran en el ámbito de la historia impartida en una facultad de Ciencias Políticas, pues ese ha sido uno de los objetivos esenciales de toda su carrera: defender a ultranza el nexo entre la historia y las ciencias sociales. Siempre ha creído que los estudiantes de Ciencias Políticas o Sociología debían tener una sólida formación histórica. También que, por otra parte, carece de interés toda investigación histórica que no mantenga un permanente diálogo con las ciencias sociales. Coincidió en dicha percepción con

Santos Juliá, amigo y compañero de trayectoria académica paralela, historiadores ambos formados como politólogos y sociólogos, y referentes imprescindibles del área de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales y Políticos, a la cual estuvieron adscritos mientras permanecieron vinculados a la universidad.

Si algo define la carrera de José Álvarez Junco es su pasión por la investigación. También su permanente empeño por romper esquemas, por cuestionar y demoler certezas, por “desfacer mitos y leyendas”, como escribió en una ocasión Santos Juliá. A veces, incluso, con un deliberado afán de provocación y un empeño incisivo en abrir nuevos debates. Siempre ha alentado la discusión académica y esa es una de las muchas razones por las que su obra ha contribuido a renovar de un modo decisivo la historiografía española contemporánea.

Esta voluntad de innovar ya estaba presente en su primer ciclo de investigaciones en torno al anarquismo, que fue el objeto de su tesis doctoral *La filosofía política del anarquismo español*, en la que comenzó a trabajar a mediados de los años sesenta, y que defendió en 1974 en la facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. De aquella tesis surgió en 1976 el libro *La ideología política del anarquismo español (1868-1910)* (Madrid, Siglo XXI), crucial para comprender la génesis y la evolución del pensamiento anarquista en la España del siglo XIX. El texto, que sigue teniendo una incuestionable vigencia casi medio siglo después, no estuvo en su momento exento de polémica pues constituyó una ruptura con el modo de abordar la historia social que entonces primaba en nuestro país, muy descriptiva, apenas analítica, plagada de cifras y detalles sobre huelgas o manifestaciones y carente - en general- de interpretaciones.

“Yo trabajaba sobre movimientos sociales y dentro de la historia del movimiento obrero me interesaban los aspectos más heterodoxos”, escribe el propio Álvarez Junco para explicar cómo sus intereses fueron derivando desde el anarquismo hacia otras formas de movilización política. La observación de “los movimientos sociales -prosigue- me llevó a estudiar fenómenos de psicología de masas e historia de la cultura, liderazgo, carisma, demagogia... quería trabajar sobre anticlericalismo, cultura política, demagogia, la oratoria como instrumento de la movilización, el caudillaje, la vinculación emocional con el líder...”. De ahí que su siguiente tema de investigación, perfilado ya a finales de los años setenta y sobre el cual comenzaría a publicar ya en la siguiente década, fuera el

populismo, que abordó a partir de la figura de uno de los principales líderes populistas españoles de comienzos del siglo XX: Alejandro Lerroux.

En 1990 publicó *El "Emperador del Paralelo". Lerroux y la demagogia populista* (Madrid, Alianza Editorial), un libro en el que resulta patente su apuesta por hermanar historia y ciencias sociales, pues -como ha consignado Paloma Aguilar- confluyen en él la biografía, la ciencia política, los movimientos sociales, el liderazgo político, la historia cultural, la sociología electoral... Entre los muchos méritos de aquel trabajo consta el de haber contribuido a la renovación de la biografía histórica en España, un género prácticamente ignorado por la historiografía contemporánea hasta finales del siglo XX, más preocupada por los sujetos colectivos que por los protagonistas individuales, y que adquirió un fuerte impulso en el año 1990 con la publicación de *El emperador del Paralelo*, de José Álvarez Junco, y de *Manuel Azaña. Una biografía política* (Madrid, Alianza Editorial), de Santos Juliá.

En la década de los noventa, de nuevo de un modo fluido, un tema de investigación le acabó conduciendo a otro. En este caso, los trabajos sobre Lerroux y el populismo orientaron su inquietud hacia el análisis de las culturas políticas. Y, más en concreto, hacia el estudio del nacionalismo como fenómeno político y sociológico, abordado desde una perspectiva histórica. No en vano, Lerroux había apoyado buena parte de su discurso político en la defensa de la nación española. Sus investigaciones en este ámbito fraguaron en *Mater Dolorosa. La idea de España en el siglo XIX* (Madrid, Taurus, 2001), una obra maestra que vio reconocida su valía en el año 2002 con el Premio Nacional de Ensayo, y con el prestigioso Premio Fastenrath, otorgado por la Real Academia Española. Aparece en este libro otra vez la voluntad de abrir un nuevo espacio al debate y a la polémica, pues a lo largo de sus páginas y a contracorriente, en un tiempo de florecimiento de los nacionalismos, Álvarez Junco cuenta cómo la nación española y el nacionalismo español, al igual que cualquier otro nacionalismo, constituyen una construcción cultural elaborada en este caso a lo largo del siglo XIX y, por lo tanto, no son inmanentes.

En definitiva, han transcurrido cincuenta y cinco años desde que en 1965 comenzó su carrera universitaria, y a lo largo de más de medio siglo, se ha convertido en un referente indiscutible de la historia y de las ciencias sociales, cuya trayectoria ha obtenido las máximas distinciones. No obstante, más allá del

merecido reconocimiento en nuestro país, si algo ha caracterizado su vida académica es la voluntad de proyectar su trabajo hacia el exterior, la vocación internacional. La apuesta por abrir al mundo la universidad española –replegada sobre sí misma hasta casi el final del siglo XX- ha sido constante y está presente ya en sus primeros años, en los que alternó el trabajo como ayudante de cátedra con estancias más o menos largas en Europa o Estados Unidos. La primera en Bristol, como *assistant teacher on secondary schools* en el curso 1965-1966; la siguiente en París, y para el curso 1968-1969 consiguió una beca de la Universidad de California, en el campus de La Jolla, donde recibió clases de Herbert Marcuse y entró en contacto con profesores españoles del exilio republicano como Carlos Blanco Aguinaga, o hispanistas de reconocido prestigio como Gabriel Jackson.

Aquella primera estancia en Estados Unidos sería el inicio de un fértil vínculo con la comunidad académica norteamericana, que décadas después cristalizó en el acceso a la cátedra *Prince of Asturias in Spanish History and Civilization* en la Universidad de Tufts, Boston, que ocupó ininterrumpidamente entre los años 1992 y 2000. Durante el curso 1989-1990 ya había tenido una estancia de un año como *Visiting Scholar* en el *Minda de Ginzburg Center for European Studies*, de la Universidad de Harvard. Entre 1992 y 2000 compatibilizó la cátedra en Tufts con la dirección del seminario *Iberian Study Group* del Minda de Ginzburg. Asimismo, impartió durante aquellos años varios cursos sobre historia española de los siglos XIX y XX en la Universidad de Harvard, y organizó allí diversos actos académicos, como el congreso *Twenty Years of Iberian Democracy: An Assessment*, codirigido con el profesor Charles Maier.

Estos cincuenta años de militante proyección internacional se han traducido en una ingente cantidad de publicaciones en revistas y editoriales internacionales de primer rango, así como en la participación en cerca de setenta congresos internacionales que le han llevado a difundir su obra en Roma, Nápoles, Oxford, New York, París, Bogotá, Bochum, San Antonio (Texas), Ámsterdam, Chicago, Utrecht, Southampton, Toronto, Tucson, Leyden, Cambridge (Mass.), Landshut, Estrasburgo, Tuscia, Viterbo, Florencia, Funchal, Cracovia, Novi Ligure, Norwich, Milán, Berlín, Coimbra, Tel Aviv, Washington, Seúl, Jerusalén o Princeton. Asimismo, ha impartido cursos en la Sorbona (Paris VIII), el Colegio de México (México D.F.), las universidades de Seattle,

Wisconsin, California, Catania o Padua, en el *Instituto Superior de Ciências do Trabalho e da Empresa*, de Lisboa, o en el *Institut de Sciences Politiques*, de Paris X (Nanterre).

Su actividad como impulsor de iniciativas académicas no se ha reducido a la dirección del seminario *Iberian Study Group* de Harvard. Entre 2004 y 2008 presidió el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, dependiente de la Presidencia del Gobierno de España, donde formó un equipo que contaba en las subdirecciones con Javier Moreno Luzón y Carlos Closas. A lo largo de estos cuatro años, el CEPC se convirtió en un centro internacional de investigación en ciencias sociales y jurídicas, capaz de competir con otros similares en Europa. Esta transformación se tradujo en la incorporación de un equipo de investigadores de ámbito internacional (18 del nuevo programa García-Pelayo, creado por el CEPC; otros contratados de programas públicos como Ramón y Cajal y Marie Curie), así como en la adecuación de los servicios y espacios del centro (Biblioteca, Documentación, Publicaciones) a esa nueva función investigadora. Asimismo, durante estos años, todas las publicaciones del centro se adaptaron a los criterios de calidad exigidos por las agencias de evaluación españolas e internacionales.

Por otra parte, a lo largo de su trayectoria ha emprendido otras muchas iniciativas que han enriquecido en los ámbitos de la historia y de las ciencias sociales. Figura entre los fundadores de revistas académicas que hoy son un claro referente de nuestras disciplinas, como *Política y Sociedad*, *Historia Social* o *Historia y Política*. Ha sido coordinador de la Ponencia de Ciencias Sociales en la Agencia Nacional de Evaluación entre 1986 y 1988; presidente de la Comisión Evaluadora de las Actividades Investigadoras del Profesorado Universitario en Ciencias Sociales entre 1990 y 1992, y miembro del Consejo de Coordinación Universitaria entre 2002 y 2008. Fue fundador en 1990, junto con Santos Juliá, del Seminario de Historia Contemporánea del Instituto Universitario de Investigación José Ortega y Gasset, uno de los foros de debate historiográfico más relevantes del país, que hoy sigue dirigiendo, y que desde enero de este año ha cambiado su nombre Seminario de Historia Contemporánea Santos Juliá, en homenaje a su co-fundador. Ha sido miembro del Comité Franco-Español CNRS-DGICYT, para la cooperación en Ciencias Sociales, entre 1986 y 1988, y del comité ejecutivo de la *Society for Spanish and Portuguese Historical Studies* entre 1994

y 1996, y de nuevo entre 2003 y 2004. Ha figurado en varias ocasiones en el jurado del Premio Nacional de Historia y del Premio Nacional para Investigadores Jóvenes en Ciencias Sociales.

En el año 2014, José Álvarez Junco dio su última clase en la universidad. No obstante, sigue manteniendo una actividad investigadora feraz. Sus últimas publicaciones han estado centradas, desde diversas perspectivas, en el ámbito de los estudios sobre la nación. *Dioses útiles. Naciones y nacionalismos* (Barcelona, Galaxia Gutenberg, 2016) constituye una apasionante reflexión sobre la construcción de las ideologías nacionalistas, emprendida desde la óptica de la ciencia política y de la historia cultural. En *El relato nacional. Historia de la historia de España*, escrito junto con Gregorio de la Fuente (Madrid, Taurus, 2017), disecciona y cuestiona los mitos nacionales, el modo en que la historia de España se ha ido construyendo a lo largo de los siglos, y como todo relato sobre la nación varía con el tiempo, adaptándose a las necesidades de cada momento histórico. Más de medio siglo después de haber comenzado su carrera universitaria, sigue aflorando en su obra, como observó Santos Juliá, la pasión por “desfacer mitos y leyendas”.

ÍNDICE

1. Datos personales	Pág. 2
2. Formación	3
3. Puestos docentes	4
4. Publicaciones	6
5. Estancias de investigación en centros extranjeros	21
6. Participación en Congresos científicos internacionales	22
7. Proyectos de investigación financiados	27
8. Tesis Doctorales dirigidas	29
9. Cargos de gestión, organización de congresos y reuniones académicas y participación en consejos de redacción o comités científicos	30
10. Premios	34

1. DATOS PERSONALES

Nombre y apellidos: José Álvarez Junco

D.N.I.: 11.653.666 A

Fecha y lugar de nacimiento: 8 de noviembre de 1942. En Viella (Lleida, España)

Número de funcionario: A01EC2784

Dirección académica:

Departamento de Historia. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.
Universidad Complutense. Campus de Somosaguas. 28223 Madrid.
Telf.: 913942896 Fax: 3942857. E-mail: jajunco@cps.ucm.es

Dirección particular:

C. Ana Teresa, 40. 28023 Madrid
Tel: 913071231 639353468. E-mail: jajunco@gmail.com

2. FORMACIÓN

Licenciatura: en Derecho. Universidad Central, Madrid. Junio, 1964.

Licenciatura: Ciencias Políticas y Económicas (Sección Políticas). Universidad Central, Madrid. Septiembre, 1965.

Doctorado: Ciencias Políticas y Sociología (Sección Políticas). Univ. Complutense. Enero de 1974. Tesis Doctoral: “La filosofía política del anarquismo español”, dirigida por D. José Antonio Maravall Casesnoves. Sobresaliente Cum Laude.

Otros títulos, diplomas y cursos de especialización:

Curso sobre Lengua y Literatura Inglesas en la Universidad de Bristol (octubre 1965 a junio 1966), mientras desempeñaba el puesto de Assistant Spanish Teacher en escuelas secundarias. Obtención del Cambridge Certificate, al final del curso.

Curso sobre Lengua y Civilización Francesas, en la Sorbona, París, julio-agosto 1967.

Estudiante Graduado en el Departamento de Filosofía de la Universidad de California, San Diego (sept. 1968 – sept. 1969). Dirección personal de estudios y lecturas por los profesores Herbert Marcuse, Carlos Blanco Aguinaga, Frank Jameson y Gabriel Jackson, aparte de cursos seguidos con otros profesores.

Conocimiento de idiomas

	Habla			Lee			Escribe		
	R	B	C	R	B	C	R	B	C
Francés		X							X
Inglés			X				X		

(No se incluyen lenguas próximas, como italiano, portugués o catalán, sobre las que el firmante no posee conocimientos cualificados, pero que comprende sin dificultad y cuya literatura científica lee habitualmente).

3. PUESTOS DOCENTES

1964-65, 1966-68 y 1969-71. Profesor Ayudante de la cátedra de Historia de las Ideas y las Formas Políticas (Dr. Díez del Corral) y, durante los dos últimos períodos, también de Historia del Pensamiento Político Español (Dr. Maravall Casesnoves). Facultad de CC. Políticas y Económicas. Universidad de Madrid.

1971-74. Profesor Encargado de Curso: Historia de las Ideas y las Formas Políticas. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Universidad Complutense. Madrid

(1974: Introducción al Mundo Actual. Facultad de Ciencias de la Información. Universidad Complutense).

- 1974-79. Profesor Adjunto (interino) de Historia del Pensamiento Político Español, encargado de la asignatura “Doctrinas y Movimientos Políticos Contemporáneos”. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Universidad Complutense.
- 1979-83. Profesor Adjunto. Historia del Pensamiento Político Español. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Complutense.
- 1981 Febrero a Junio. Université de Paris VIII. Maître Associé. Dos cursos sobre Anarquismo y Republicanismo en la España contemporánea.
- 1983-actual. Catedrático de Historia de las Ideas y los Movimientos Sociales, asignatura integrada en el área de conocimiento “Historia del Pensamiento y los Movimientos Políticos y Sociales”. Facultad de Ciencias Políticas. Universidad Complutense.
- 1986 Noviembre-Diciembre. Centro de Estudios Sociológicos y Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Dos ciclos de conferencias sobre “Las Ciencias Sociales ante los fenómenos revolucionarios” y “Los movimientos sociales en la España Contemporánea”.
- 1989 Diciembre. Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Serie de conferencias: “Los populismos en Europa y en América. Una tentativa de conceptualización”.
- 1990 Abril. Universidad de Washington, Seattle. Conferencias, en el Dept. de Historia con en los de Ciencia Política y Español (“Political culture in 19th century Spain”, “Spain: from Dictatorship to Democracy”; “El discurso político: demagogia y populismo”), y participación en mesa redonda con los prof. W. Spohn y J. C. Ullman sobre “Anticlericalism and Workers Movements in Europe”.
- 1990 Noviembre. Rice University, Houston (Texas). Conferencia: “The Spanish Transition to Democracy”.
- 1992-2000 Titular de la Cátedra Príncipe de Asturias (Prince of Asturias Chair in Spanish History and Civilization, integrada en el Departamento de Historia de Tufts University (Medford, Massachusetts). Director, a la vez, del Iberian Study Group en el Minda de Ginzburg Center for European Studies, Harvard University.
- 1993 Diciembre. Ciclo de conferencias en el Departamento de Historia y el Center for Western European Studies: “Nationalisms in Spain”. University of Wisconsin. Madison.
- 1994 Enero. University of California, San Diego. Dos conferencias en el Departamento de Historia y el Center for Iberian and Latin American Studies: “Spanish

nationalism from a Historical and Comparative Perspective” y “Peripheral Nationalisms in Spain”.

- 1994 Julio-Diciembre. Profesor contratado en el Departamento de Historia de la Universidad de Harvard, Cambridge (Massachussets). Curso 1469, para estudiantes graduados y no graduados: “Nineteenth and Twentieth Century Spain”.
- 1996 Enero. Lisboa, Instituto Superior de Ciencias do Trabalho e da Empresa. Dos Conferencias: “La identidad nacional española en la época del nacionalismo, 1808-1939” y “La transición a la democracia en España”.
- 1997 Mayo. Institut de Sciences Politiques, dirigido por Michel Dobry en la Université de Paris-X (Nanterre) en París. Dos seminarios: “Les populismes en Espagne et en Amérique Latine” y “Nationalismes en Europe: Le cas espagnol”.
2002. Ene 28-Feb 1. Curso en la Universidad de Catania, sobre la identidad española y su adaptación al mundo de las naciones. Invitado por el decano, Enzo Sciacca. Tres conferencias de dos horas.
- 2003 Enero. Seminario de tres sesiones en la Universidad de Catania, Sicilia. “La identidad española y su adaptación a la era de las naciones”.
- 2004 Enero. Cursillo de una semana en la Universidad de Padova, Facultad de Ciencias Políticas: “La España contemporánea”.
- 2005 Junio. Colegio de México. Ciclo de conferencias: “La identidad española y su adaptación a la era de las naciones”.

Dentro del territorio español, he realizado también varias actividades docentes transitorias, como los cursillos impartidos en el Centro de Estudios Constitucionales (Madrid), en febrero-junio de 1986, sobre “Las Ciencias Sociales ante los fenómenos revolucionarios” (doce conferencias), y junio de 1988 sobre “Los populismos: un enfoque interdisciplinar”(cuatro conferencias). Los cursos de Doctorado, igualmente en Madrid, en el Instituto Universitario Ortega y Gasset, 1989-90 (“Los populismos”) y 1990-91 (“Elites intelectuales y sus ambiciones políticas en España, siglos XIX y XX”), y en la Universidad Carlos III, 1991-92 (“Elites intelectuales y creación de la identidad nacional: España, siglos XIX y XX”). Cursos de doctorado, de nuevo, en la Universidad Pablo de Olavide, 2004, 2006, 2009; y en la Universidad de Valencia, 2008. Estos últimos sobre formación histórica de la identidad española y su adaptación a la era de las naciones. Todo esto aparte de múltiples conferencias aisladas en universidades o asociaciones culturales en diversos lugares del territorio español.

4. PUBLICACIONES

- 1965 “Castelar: *Discursos y ensayos*”. Cuadernos Hispanoamericanos 184 (Abril 1965): pp. 210-217.
- 1966 “Henry Kamen: *The Spanish Inquisition*”. Cuadernos Hispanoamericanos 204 (Diciembre 1966): 753-761.
- 1967a “Graham Greene: *The Comedians*”. Cuadernos Hispanoamericanos 205 (Enero 1967): 193-96.
- 1967b “¿Qué es la izquierda?”. Revista de Occidente 47 (Feb 1967): 250-54.
- 1967c “Capmany y su informe sobre la necesidad de una Constitución”. Cuadernos Hispanoamericanos 210 (Junio 1967): 1-14.
- 1967d “Aranguren: *Moral y sociedad*”. Cuadernos Hispanoamericanos 211 (Julio 1967): 196-200.
- 1967e “Aguilar Piñal: *La Sevilla de Olavide*”. Cuadernos Hispanoamericanos 211 (Julio 1967): 222-24.
- 1967f “Fernández Santos: *Historia y Filosofía*”. Cuadernos Hispanoamericanos 216 (Diciembre 1967): 665-671.
- 1968a “La cultura de masas y los pensadores liberales elitistas: Tocqueville, Stuart Mill, Ortega”. En Sociología de las relaciones públicas, Barcelona: Diputación Provincial, 1968. Comunicación presentada en la “V Semana Internacional de Ciencias Sociales” (Barcelona, Dic. 67). Pp. 121-27.
- 1968b “Unamuno: autor y personaje”. Cuadernos Hispanoamericanos 223 (Julio 1968): 211-223.
- 1968c “La Sociedad Aragonesa de Amigos del País en el siglo XVIII”. Revista de Occidente 69 (Diciembre 1968): 301-319.
- 1969 “La labor educativa de la Sociedad Aragonesa de Amigos del País”. Boletín de la Real Sociedad Vascongada de Amigos del País XXV, 1: 3-19.
- 1970a Los Jacobinos. Escritos de Robespierre, Marat y Saint-Just. Selección, estudio preliminar (pp. 7-54), cronología, bibliografía y notas. Co-autor, con E. Gilolmo. Madrid, Cuadernos para el Diálogo.
- 1970b “Burguesía y liberalismo en la Francia de la Restauración”. Estudio preliminar a Benjamín Constant: Principios de política. Madrid: Ed. Aguilar. Pp. XI-XXXV.
- 1971a “La repercusión de la Comuna de París en España”. Triunfo, 466 (Mayo 1971). Pp. 20-24.
- 1971b La Comuna en España. Madrid, Siglo XXI de España. Estudio preliminar (pp. 1-20) y selección de textos.

- 1974 El proletariado militante, de Anselmo Lorenzo. Estudio preliminar (pp. 9-20), cronología y notas (pp. 443-480). Madrid, Alianza Ed.
- 1975 “Anselmo Lorenzo y su tiempo”. Tiempo de Historia, 6 (Mayo 1975). Pp. 45-55.
- 1976a La ideología política del anarquismo español (1868-1910). Madrid: Siglo XXI de España. 660 págs. (2ª ed., corregida, en 1991)
- 1976b Apendice a I. L. Horowitz Los anarquistas (“El anarquismo en España”, pp. 265-334). Madrid, Alianza Editorial.
- 1976c “La introducción del bakuninismo en España”. Revista de Estudios Sindicales 38 (Jul-Sept): 7-40.
- 1976d “Una antología de Bakunin”. Recensión del libro de Sam Dolgoff *Bakunin: On Anarchy*. El País, Suplemento “Libros”. 24-X-76.
- 1976e “Miguel Bakunin, cien años después”. El País, 21-XI-76.
- 1976f “Organización y autonomía universitaria. Profesorado”. En J. Figuro, A. Baselga y C. G. Madaria, eds., Las reformas urgentes, Madrid, Taller de Ediciones. Pp. 455-464.
- 1977a “Los dos anarquismos”. Cuadernos de Ruedo Ibérico, 55-57, pp. 139-156.
- 1977b Panfletos revolucionarios, de P. Kropotkin. Selección, traducción y estudio preliminar (pp. 9-29). Madrid, Ed. Ayuso.
- 1979a “El contrato de aparcería: una estrategia posibilista del anarquismo decimonónico”. Agricultura y Sociedad 12 (Jul-Sept 1979), 299-327.
- 1979b “Sobre el anarquismo y el movimiento obrero andaluz”. Estudio crítico del libro de Temma Kaplan *Social Origins of Andalusian Anarchism*. Estudios de Historia Social 10-11 (Jul-Dic 1979), 275-297.
- 1980 “Una mirada anglosajona sobre el anarquismo español”. Reseña de M. Bookchin *Los anarquistas españoles*, Barcelona, Grijalbo. El País, Suplem. “Libros”, 26-oct-1980.
- 1981a “Los movimientos obreros en el Madrid del siglo XIX”. Madrid; Ayuntamiento de Madrid / Instituto de Estudios Madrileños. 24 págs.
- 1981b “La literatura sobre la cuestión social y el anarquismo”. Estudios de Historia de España, Univ. Int. Menéndez y Pelayo, Madrid, 1981. Homenaje al Prof. Tuñón de Lara. Vol. 1, pp. 391-98.
- 1981c “Balance y actualidad del anarquismo”. Reseña del libro de H. Arvon *El anarquismo en el siglo XX*, Madrid, Taurus. El País: Suplem. “Libros”, 8-XI-1981.

- 1982a “Historia del movimiento obrero. ¿Una segunda ruptura?”. Co-autor, con Manuel Pérez Ledesma. Revista de Occidente 12 (Abril 1982), pp. 19-41. Reeditado en 2002c.
- 1982b “La organización social del anarquismo”. Reseña del libro de X. Paniagua *La sociedad libertaria*, Barcelona: Crítica. El País, Suplem. “Libros”, 8-VI-1982.
- 1983a “La utopía como propuesta”. Recensión de la obra de J.A. Maravall *Utopía y reformismo en la España de los Austrias*. Mirador, revista de la Universidad Complutense, Enero 1983.
- 1983b “Las alternativas revolucionarias en España. ¿Fracaso en la democracia?”. Co-autor, con M^a Luisa Sánchez Mejía y Gloria Martínez Dorado. Costa Rica, Nueva Sociedad, 69, pp. 123-133.
- 1983c “La Primera Internacional y la Comuna de París”, “La Primera Internacional en España”, “El anarquismo y la Mano Negra” y “La Semana Trágica”. Fascículos dentro de *Crónica y vida del socialismo*. Madrid, Ediciones Acanto.
- 1984a “Maneras de hacer historia. Los antecedentes de la Semana Trágica”. Zona Abierta, 31: 43-92.
- 1984b “Les anarchistes, face au nationalisme catalan (1868-1910)”. Mouvement Social, 128 (Juillet-Septembre 1984): 43-58.
- 1984c Lecciones de Derecho Político, de Donoso Cortés. Estudio preliminar (pp. IX-XXXVII). Madrid: Centro de Estudios Constitucionales.
- 1984d “El Dos de Mayo y la Guerra de la Independencia”. Fascículo nº 3 de “Grandes Momentos de la Historia Universal”. Madrid, Eds. Urbión.
- 1985a “El anticlericalismo en el movimiento obrero”. En AA. VV., Asturias. Octubre 1934. Madrid, Siglo XXI de España. Pp. 283-300.
- 1985b “A vueltas con la Revolución Burguesa”. Zona Abierta, 36-37: 81-106.
- 1985c “Presentación” de Ensayos Fabianos, ed. por Mercedes Gutiérrez y Fernando Jiménez. Madrid, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, pp. 9-13.
- 1985d “Lagartijo contra Edison”. Recensión del libro de C. Serrano *El final del Imperio. España 1895-98*. El País: 16-sept-85.
- 1985e “El Paraíso Terrenal, a examen”. Recensión del libro de J. Casanova *Anarquismo y revolución en la sociedad rural aragonesa, 1936-38*. El País, Suplemento “Libros”, 5-dic-85.
- 1986a Diego Hidalgo. Memoria de un tiempo difícil. Co-autor, con E. López, M. Espadas y C. Muñoz Tinoco. Madrid, Alianza Editorial. 284 págs.

- 1986b “El anarquismo en la España contemporánea”. Anales de Historia Contemporánea Murcia 5: 189-200. (Reed. en El movimiento obrero en la historia de Cádiz, Diputación de Cádiz: 1988, pp. 41-51).
- 1986c “Sobre el concepto de Revolución Burguesa”. En Homenaje a D. José Antonio Maravall. Madrid: I.C.I. / C.I.S.. Vol. I, pp. 135-149.
- 1986d “La subcultura anarquista en España: racionalismo y populismo”. Culturas populares. Diferencias, divergencias, conflictos. Madrid, Casa de Velázquez / Universidad Complutense, pp. 197-208.
- 1986e “La Comisión de Reformas Sociales. Intentos y realizaciones”. Cuatro siglos de acción social. De la beneficencia al bienestar social Madrid, Siglo XXI / Colegio de Asistentes Sociales, pp. 147-154.
- 1986f “La cultura marxista en el movimiento obrero”. Comunicación para el Simposio Cien años después de Marx. Madrid, R. Reyes, ed., Akal / Univ. Complutense, pp. 469-476.
- 1986g “José Antonio Maravall, la rabia y la idea”. El País, 24-XII-86.
- 1987a Populismo, caudillaje y discurso demagógico. Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas. Compilador del libro, autor de la introducción (pp. 1-8) y del capítulo “Magia y ética en la retórica política” (pp. 219-260).
- 1987b “Los antecedentes del radicalismo en España y la personalidad de d. Alejandro Lerroux”. En La II República Española. Bienio rectificador y Frente Popular, 1934-1936. Madrid, Siglo XXI de España, pp. 35-52.
- 1987c “El minero como creación literaria”. En Mineros, sindicalismo y política, Oviedo, Fundación José Barreiro, pp. 429-439.
- 1987d “Lerroux, El País y el periodismo de izquierdas”. En AA. VV., Grandes periodistas olvidados, Madrid, Fundación Banco Exterior, pp. 41-63.
- 1987e “Ideología y sugestión en la oratoria política: el caso de Alejandro Lerroux”. En Historia y Pensamiento. Homenaje a Luis Díez del Corral. Madrid, EUDEMA, pp. 53-65.
- 1987f “Corpus de Sangre”. El País, 20-jul-87.
- 1988a “Algunos problemas teóricos alrededor de los populismos”. Revista del Centro de Estudios Constitucionales, 1, pp. 281-303.
- 1988b “Racionalismo, romanticismo y moralismo en la cultura política republicana de comienzos de siglo”. En Clases populares, cultura, educación. Siglos XIX y XX. Madrid, U.N.E.D.-Casa de Velázquez, 1990, pp. 355-375.

- 1988c “Leftist Militarism and Anti-Militarism, 1875-1936”. En R. Bañón and T. Barker, eds., Armed Forces and Society in Spain. Past and Present. New York, Boulder-Columbia University Press, pp. 149-175.
- 1988d “Modernidad y revolución en las Comunidades de Castilla, en la obra de J. A. Maravall”. En Homenaje a José Antonio Maravall, 1911-1986. Valencia, Consell Valencià de Cultura, pp. 117-126.
- 1989a “Tendencias actuales y perspectivas de investigación en Historia Contemporánea” (co-autor, con Santos Juliá). En AA. VV., Tendencias en Historia, Madrid, A.N.E.P.-C.S.I.C., pp. 53-63.
- 1990a El “Emperador del Paralelo”. Lerroux y la demagogia populista. Madrid, Alianza Editorial. 509 pp.
- 1990b “Cultura popular y protesta política”. Peuple, mouvement ouvrier, culture dans l’Espagne contemporaine. Cultures populaires, cultures ouvrières en Espagne de 1840 à 1936. Paris, Presses Universitaires de Vincennes, pp. 157-169.
- 1990c Historia de la acción social pública en España. Madrid: Ministerio de Asuntos Sociales. Compilador del libro y autor de la introducción.
- 1991a “Movimientos populistas, caudillaje y reforzamiento del poder del Estado”. En Estructuras y formas del poder en la historia, Eds. Universidad de Salamanca. Pp. 177-192.
- 1991b “El siglo XVIII también existe”. Recensión del libro *Estudios de Historia del Pensamiento Español, siglo XVIII*, por J. A. Maravall. El País: Suplem. “Libros”, 16-nov-91.
- 1992a “Federico Urales. El publicismo como militancia anarquista”, co-autor, con Susana Tavera. En J. Antón y M. Caminal (coord.) Pensamiento político en la España contemporánea. Barcelona, Teide, pp. 513-556.
- 1992b “España en 1892”. En América 92, Madrid, Sociedad Española del V Centenario, Suplemento especial IV Centenario, pp. 12-15.
- 1992c “La teoría política del anarquismo”. En F. Vallespín, ed., Historia de la Teoría Política, Madrid, Alianza, vol. IV, pp. 262-305.
- 1992d “Un anarquista español a comienzos del siglo XX: Pedro Vallina en París”. Historia Social, 13: 23-37. (Reed. en Bert Hofmann, Pere Joan i Tous y Manfred Tietz, Eds. El anarquismo español y sus tradiciones culturales. Frankfurt: Vervuert, and Madrid: Iberoamericana. Pp. 15-28).
- 1993a “Alle origini dell’anticlericalismo nella Spagna degli anni Trenta”. En Giuliana Di Febbo e Claudio Natoli, Spagna anni Trenta. Società, cultura, istituzioni. Milano, Franco Angeli, pp. 193-212.

- 1993b “Los intelectuales: anticlericalismo y republicanismo”. En J. L. García Delgado, ed., Los orígenes culturales de la II República. Madrid, Siglo XXI de España, pp. 101-126.
- 1993c “Los libertarios: Proudhon, Bakunin, Kropotkin”. En José Félix Tezanos, ed., La Teoría Política del Socialismo. Madrid, Sistema, pp. 71-109.
- 1994a “Ciencias sociales e historia en Estados Unidos en 1993: El nacionalismo como tema central”. Ayer, 14 (1994), pp. 63-80.
- 1994b “Los amantes de la libertad. La cultura republicana española a comienzos del siglo XX”. En Nigel Townson, ed., El republicanismo en España (1830-1977). Madrid, Alianza Ed., pp. 265-292.
- 1994c “Social movements in Modern Spain: From the pre-Civil War model to Contemporary New Social Movements”. En Enrique Laraña, Hank Johnston y Joseph Gusfield, eds., Social Movements, from Ideology to Identity. Philadelphia, Temple Univ. Press., pp. 304-329.
- 1994d El populismo en España y América Latina. Madrid, Ed. Catriel. Compilador, con R. González Leandri, co-autor de la presentación y autor del primer cap., “El populismo como problema”, pp. 11-38.
- 1994e “Spain”. En H. Dekker y L. Hagendoorn, eds., Nationalism, Ethnic Conflict and Conceptions of Citizenship and Democracy in Western and Eastern Europe. Utrecht, Ercomer. Vol. II, pp. 171-194.
- 1994f “España: El peso del estereotipo”. Claves de Razón Práctica, 48 (Diciembre), pp. 2-10.
- 1994g “La invención de la Guerra de la Independencia”. Studia Historica. Historia Contemporánea, XII (1994), pp. 75-99.
- 1995a “Movimientos sociales en España: del modelo tradicional a la modernidad post-franquista”. En Enrique Laraña y Joseph Gusfield, eds., Los nuevos movimientos sociales. De la ideología a la identidad. Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas, pp. 413-442.
- 1995b “Aportaciones recientes de las ciencias sociales al estudio de los movimientos sociales”. En Carlos Barros, ed., La Historia a Debate, Univ. de Santiago de Compostela, vol. III, pp. 97-111.
- 1995c Reseña del libro *Franco. A Political Biography*, de Sheelagh Ellwood. Londres, Longman: The Historian. Winter 1995. Pp. 213-14.
- 1995d “Elites y nacionalismo español”. Política y Sociedad, 18 (Ene-Abr 1995, núm. monogr. sobre Sociología Histórica, dir. por Ramón Ramos y Gloria Martínez Dorado), pp. 93-106.

- 1995e “Education and the Limits of Liberalism” y “Urban and Rural Popular Cultures”. En Helen Graham y Jo Labanyi (Eds.) Spanish Cultural Studies. An Introduction. The Struggle for Modernity. Oxford University Press, pp. 45-52 y 82-89.
- 1995f “¿Tiempo de incertidumbres?”. El País, 25-ene-1995.
- 1995g “Salutación del pesimista”. El País, 8-may-95.
- 1996a “Redes locales, lealtades tradicionales y nuevas identidades colectivas en la España del siglo XIX”. En Antonio Robles Egea, ed., Política en penumbra. Patronazgo y clientelismo políticos en la España contemporánea. Madrid, Siglo XXI de España, pp. 71-94.
- 1996b “La idealització de la guerra”. L’Avenç, 205 (Juliol-Agost), pp. 12-17.
- 1996c “Del Franquismo a la Democracia”. En A. Morales Moya y M. Esteban de Vega, eds., La Historia Contemporánea en España, Eds. Universidad de Salamanca, pp. 159-170.
- 1996d “The Nation-Building Process in Nineteenth-Century Spain”. En Clare Mar-Molinero y Angel Smith, eds., Nationalism and the Nation in the Iberian Peninsula: Competing and Conflicting Identities. Oxford/Washington D.C., Berg, pp. 89-106.
- 1996e “Hobsbawm sobre nacionalismo”. Historia Social, 25, pp. 179-187.
- 1996f “La invención de la Guerra de la Independencia”. Claves de la Razón Práctica, nº 67, Noviembre 1996, pp. 10-19.
- 1996g “La determinación de los pueblos”. El País, 14-abr-1996.
- 1996h “El falso *problema español*”. El País, 21-dic-1996.
- 1997a “Estado y sociedad en España durante la década de 1890”. En Juan P. Fusi y Antonio Niño, eds., Vísperas del 98. Madrid, Biblioteca Nueva, 1997, pp. 47-64.
- 1997b “L’eclosió d’estudis sobre el nacionalisme (1)”. L’Avenç, núm. 215 (Juny), pp. 66-69.
- 1997c “L’eclosió d’estudis sobre el nacionalisme (2)”. L’Avenç, núm. 216 (Juli), pp. 60-65.
- 1997d “Manuel Tuñón de Lara. In memoriam”. Bulletin of the Society for Spanish and Portuguese Historical Studies, XXII (2), Spring 1997, pp. 7-9.
- 1997e “Herinneringen van een Spaanse bezoeker”. In Thea Duijker (red.) Cher ami! Dear Friend! Querido amigo! Voor Rudolf de Jong, anarchist in woord en daad. Amsterdam, Internationaal Instituut voor Sociale Geschiedenis. Pp. 11-14.

- 1997f “El nacionalismo español como mito movilizador. Cuatro guerras”. En Rafael Cruz y Manuel Pérez Ledesma, eds., Cultura y movilización en la España contemporánea. Alianza Editorial, pp. 35-67.
- 1997g Reseña de Joseph Harrison’s *The Spanish Economy since the Civil War to the European Community*. The Historian, Oct 1997, pp. 432-433.
- 1997h “Estudios sobre el nacionalismo”. Término para la Enciclopedia de nacionalismo, dir. por A. de Blas Guerrero. Madrid, Tecnos, 1997, pp.139-141.
- 1997i “Emoción compartida”. El País, 20-jul-1997.
- 1997j “Los procesos de Montjuich”. Cap. 5 de Memoria del 98, en El País, 6-oct-97.
- 1997k “De historia y amnesia”. El País, 29-dic-1997.
- 1998a “Por una historia de España menos traumática”. Reseña del libro de David Ringrose: *Spain, Europe and the “Spanish Miracle”, 1700-1900*, Cambridge University Press, 1996 (trad. esp., *España, 1700-1900. El mito del fracaso*, Madrid, Alianza Editorial, 1997). En Claves de la Razón Práctica, nº 80, Marzo 1998, pp. 47-53.
- 1998b “La nación en duda”. En Juan L. Pan-Montojo, ed., Más se perdió en Cuba. La sociedad española en la crisis de 1898. Alianza Editorial, pp. 405-466.
- 1998c “La CNT en los años treinta”. Reseña del libro de Julián Casanova *De la calle al frente. El anarco-sindicalismo en España (1931-1939)*. En Revista de Libros, nº 16, abril 1998, pp. 3-5.
- 1998d “O proceso de construcción nacional na España do século XIX”. Grial, t. XXXVI, nº 138, Abr-Xuño 1998. N° monográfico “Os Nacionalismos en España”, dirigido por X. Beramendi y X.M. Núñez Seixas, pp. 263-278.
- 1998e “Los intelectuales y el comunismo: engreimiento, sacerdocio, ceguera”. Revista de Libros, nº 18, jun 1998, pp. 3-5.
- 1998f “Caricaturas y estereotipos del 98”. En AA. VV. “Aquella guerra nuestra con los Estados Unidos...” Prensa y opinión en 1898. Madrid, Fundación Carlos de Amberes, pp. 141-146.
- 1998g “De la decadencia a la degeneración. Nacionalismo y ambiente intelectual en la época de Ganivet”. En Fundamentos de Antropología, Granada, núms. 8-9, pp. 25-40.
- 1998h “¿Modernidad o atraso? Sociedad y cultura política”. En Santos Juliá, ed., Debates en torno al 98: Estado, sociedad y política. Madrid, Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid, pp. 71-92.
- 1998i “Prólogo” a Angel Duarte, La República del emigrante. La cultura política de los españoles en Argentina (1875-1910), Lleida, Milenio, 1998, pp. 13-18.

- 1998j “Anarquismo” y “Populismo”. Términos para el Diccionario de Sociología, dirigido por S. Giner y E. Lamo, Madrid, Alianza, 1988, pp. 24-25 y 588-89.
- 1998k “Elogio de la ambigüedad”. El País, 14-jun-98.
- 1998l “Comentario a las ponencias de Santos Juliá y Michael Frisch”. Studia Historica. Historia Contemporánea, 16, pp. 137-140.
- 1998m “Prestancia”. Artículo necrológico sobre Luis Díez del Corral para El País, 17-oct-98.
- 1999a “History, politics, and culture, 1875-1936”. En David Gies, ed., The Cambridge Companion to Modern Spanish Culture. Cambridge University Press, 1999, pp. 67-85.
- 1999b “Identidad heredada y construcción nacional. Algunas propuestas sobre el caso español, del Antiguo Régimen a la Revolución liberal”. Historia y Política, nº 2, pp. 123-146.
- 1999c “Lewinsky, Aznar... y la Constitución”. El País, 29-jun-99.
- 1999d “El factor biológico”. El País, 1-oct-99.
- 2000a Spanish History since 1808, libro editado por Adrian Shubert y José Alvarez Junco. Edward Arnold, U.K., and Oxford U.P., N.Y. 389 pp. ISBN: 0340 66228 X (hb) o 340 66229 8 (pb)
- 2000b “Spain: A Product of Incomplete Nation-Building”. En L. Hagendoorn, G. Csepe, H. Dekker & R. Farnen, European Nations and Nationalism. Theoretical and Historical Perspectives, Aldershot, U.K., & Brookfield, VT, Ashgate, pp. 183-214. ISBN: 0 7546 1136 1
- 2000c Sánchez de León, P., e Izquierdo, J., comps., Clásicos de historia social de España. Una selección crítica. Valencia, Bibl. Historia Social. Reed. de 1982a (“Historia del movimiento obrero. Una segunda ruptura?”), pp. 259-280.
- 2000d “La elocuencia de los nombres”. Reseña del libro de Carlos Serrano *El nacimiento de Carmen*. En suplemento “Babelia”, El País, 8-ene-2000.
- 2000e “Casi el Día de Difuntos: centenarios, recuerdos y olvidos”. Con Edward Baker. El País, 1-nov-2000.
- 2000f “Tierra de martirio”. El País, 8-dic-2000.
- 2001a Mater Dolorosa. La idea de España en el siglo XIX. Madrid, Taurus, 684 pp. ISBN: 84-306-0441-3

- 2001b “La creación de los símbolos nacionalizadores en el siglo XIX español”. En Jean-Louis Guereña, ed., Les nationalismes dans l’Espagne contemporaine. Idéologies, mouvements, symboles. Paris, Éds. du Temps, 2001, pp. 53-76.
- 2001c “El nacionalismo español: las insuficiencias de la acción estatal”. Historia Social, nº 40, pp. 29-51.
- 2001d “El nacionalismo a comienzos del siglo XXI”. En L. Ribot, J. Valdeón, R. Villares, comps., Año mil, año dos mil. Dos milenios en la Historia de España, Madrid, Sociedad Estatal Nuevo Milenio, 2001, vol. I, pp. 263-278.
- 2001e “La difícil nacionalización de la derecha española en la primera mitad del siglo XIX”. Hispania, LXI/3, 209, Sept-Dic 2001, pp. 831-858.
- 2001f Prólogo a Eric Storm Los intelectuales españoles y 1898. Madrid, Turner.
- 2001g “El peligroso sueño de Peter Pan”. El País, 25-mar-01.
- 2001h “¿De qué parte está Dios?”. El País, 12-oct-01.
- 2002a The Emergence of Mass Politics in Spain. Populist Demagoguery and Republican Culture, 1890-1910. Brighton and Portland, Sussex Academic Press, 213 pp. ISBN: 1-902210-96-4 (hc) 1-902210-97-2 (pb)
- 2002b “The Formation of Spanish Identity and Its Adaptation to the Age of Nations”. History and Memory, vol. 14 (1/2), Fall 2002, pp. 13-36. ISSN: 0935-560X
- 2002c “La conformación de una identidad”. En La época de la Restauración (1875-1902), tomo XXXVI, vol. II, de la Historia de España Menéndez Pidal, Madrid, Espasa Calpe, pp. 5-45. ISBN 84-239-4800-5 (obra completa) 84-239-4365-8 (t. 36, vol. 2).
- 2002d “*Oigo, Patria, tu aflicción...* Degeneración y feminidad en el discurso político español en torno al 98”. En M. Paz Balibrea, Encuentros en la diáspora. Ensayos en honor de Carlos Blanco Aguinaga. Barcelona, Gexel, 2002, pp. 97-110.
- 2002e “La nacionalización del paisaje urbano madrileño”. En A. Carrasco, J.L. García Delgado, S. Juliá y J. Moreno, eds., Madrid, tres siglos de una capital (1702-2002), catálogo de la exposición de ese mismo título. Madrid, Fundación Caja Madrid, pp. 173-186.
- 2002f “Proces powstawania narodu w XIX-wiecznej Hiszpanii”. En Studia Posko-Hiszpanskie, XIX, Warszawa 2002, pp. 183-200.
- 2002g “El momento de los heterodoxos”. Revista de Libros, Enero 2001, pp. 10-12.
- 2002h “La identidad de España”. El Noticiero de las Ideas, nº 10 (abr-jun 2002), pp. 86-90.
- 2002i “¿Qué es el patriotismo constitucional?”. Clío, 5 (marzo 2002), p. 16.

- 2002j “Prólogo” a los Estudios de Historia del Pensamiento Político Español de José Antonio Maravall, reeditados en Madrid, por la Agencia Española de Cooperación Internacional, 3 vols, pp. 13-26.
- 2002k “La escuela como semilla de la nación”. Reseña de Historia Patria, de Carolyn Boyd. En Babelia, suplemento de libros de El País, 23 marzo 2002, p. 12.
- 2202l “La formación de la identidad española” (I y II). Boletín Informativo de la Fundación Juan March, 319 y 320, Abril y Mayo 2002, pp. 30-37 y 30-36, respectivamente.
- 2002m “Otra santa más para la guerra”. El País, 13-mar-02, sección “Opinión”.
- 2003a “Oigo, patria, tu aflicción”: national decline and anticlericalism, degeneration and virility in Spanish political rhetoric around 1898”. Journal of the Institute of Romance Studies, University of London, 8, 2000, pp. 115-124.
- 2003b “Prólogo” a Cultura nacional en una sociedad dividida. Cataluña 1838-1868, de Josep Maria Fradera, Marcial Pons, 2003, pp. 11-19.
- 2003c “La nación post-imperial. España y su laberinto identitario”. Historia Mexicana, vol. LIII (2), Oct-dic, pp. 447-468. ISSN 0185-0172
- 2003d “Historia e identidades colectivas”. En J. J. Carreras y C. Forcadell, eds., Usos públicos de la Historia, Madrid, Marcial Pons Historia y Prensas Universitarias de Zaragoza, pp. 47-67.
- 2003e “Unidad. Adhesión y respeto a un marco legal común” en Con la palabra y la imagen. Veinticinco años de Constitución española, Madrid, Fundación Pablo Iglesias, pp. 108-113.
- 2003f “Prólogo” a Jesús Ruiz, Posibilismo libertario. Félix Morga, alcalde de Nájera (1891-1936), Universidad de la Rioja y Ayuntamiento de Nájera, 2003, pp. 11-15.
- 2003g Reseña del libro de Sebastian Balfour, “*Deadly Embrace. Morocco and the Road to the Spanish Civil War*”, en Journal of Southern Europe and the Balkans, 5 (2), August 2003, pp. 256-258.
- 2003h “Moralidad, legalidad y *westerns*”. El País, 7-abr-03, sección “Opinión”.
- 2003i “Adhesión y respeto a un marco legal común”. En Letra Internacional nº 81 Invierno 2003.
- 2004a “Mitos de la nación en guerra”. En República y Guerra Civil, tomo XL de la Historia de España Menéndez Pidal, Madrid, Espasa Calpe, pp. 635-682.

- 2004b “La identidad española”. En Liberalismo y romanticismo en tiempos de Isabel II, ed. por C. Dardé, Madrid, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, 2004, pp. 267-283.
- 2004c “Patriotismo y cultura democrática”. El País, 5-abr-04, sección “Opinión”.
- 2004d “Todo por el pueblo. El déficit de individualismo en la cultura política española”. Claves de Razón Práctica, nº 143 (Junio), pp. 4-8.
- 2004e Discurso de aceptación como miembro de honor en el Instituto de Estudios Zamoranos Florian de Ocampo. Anuario 2003 Instituto de Estudios Zamorano Florian de Ocampo, pp. 371-375.
- 2004f “¿Qué hubiera pasado si el General Prim no hubiera sido asesinado en 1870”. En Nigel Townson, ed., Historia virtual de España (1870-2004), Madrid, Turner, pp. 37-59.
- 2004g “Isabel la Católica vista por la historiografía del siglo XIX”. Ponencia presentada en el IV Simposio sobre su reinado celebrado en Valladolid y Lima en otoño 2003 y publicada en Julio Valdeón, ed., Visión del reinado de Isabel la Católica, Instituto de Historia de Simancas, pp. 267-290.
- 2004h “El camino hacia una estrella”. Reseña del libro Historia de las dos Españas de Santos Juliá. En Babelia, suplemento de libros de El País, 20 noviembre 2004, p. 3.
- 2004i “La idea de España en la Constitución”. En Gregorio Peces-Barba y Miguel Ángel Ramiro, eds., La Constitución a examen. Un estudio académico 25 años después, págs 181-194. Madrid, Marcial Pons.
- 2004j “En torno al concepto de *Pueblo*. De las diversas encarnaciones de la colectividad como sujeto política española contemporánea”. Revista de Historia Contemporánea nº 28, 2004 (I), pp. 83-94.
- 2004k “Identidades ibéricas y mundo de las naciones” Expansión, 27-may-04.
- 2004l “Sean libres, creativos, honestos”. Conferencia pronunciada con ocasión de la entrega de los Premios Ortega y Gasset de Periodismo de 2004. Publ como separata, Madrid, Prisa, abril 2004, pp. 42-49.
- 2004m “Expertos y papeles”. El País, 31-dic-04.
- 2005a Alejandro Lerroux, el Emperador del Paralelo. Madrid, Síntesis, 415 pp.
- 2005b El nombre de la cosa. Debate sobre el término nación y otros conceptos relacionados. Foro del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. 117 pp.
- 2005c “España y su laberinto identitario”. En Relatos de Nación. La construcción de las identidades nacionales en el mundo hispánico. Iberoamericana-Vervuert 2005, vol. 1, pp. 463-475.

- 2005d “Las identidades nacionales durante la transición española”. En “Transition, Démocratie et Élections”, Les Cahiers du Colegio de España. París.
- 2005e “Historia e identidades colectivas” En el libro homenaje a Antonio Domínguez Ortiz Temas de Historia de España. Editado por la Asociación Española del Profesorado de Historia y Geografía, pp. 39-56.
- 2005f “La disputa nominalista”. El País, 28-jun-05.
- 2006a “Republicanismo, democracia y populismo en España”. En La democracia radicale nell’Ottocento europeo. “Annali” della Fondazione Giangiacomo Feltrinelli, pp. 219-240.
- 2006b “El nacionalismo en España: símbolos y fiestas”. En Rituali civili. Storie Nazionali e memorie pubbliche nell’Europa contemporanea. Milano, Gangemi Editore, pp. 73-86. (Ed. de Congreso en la Universidad de Tuscia, mayo 2004).
- 2006c “La Guerra Civil como guerra nacional”. En La Guerra Civil Española, volumen dirigido por Edward Malefakis. Madrid, Taurus, pp. 579-620.
- 2006d “El conservadurismo español, entre religión y nación”. En el libro Del territorio a la nación. Identidades territoriales y construcción nacional editado por Luis Castells en Biblioteca Nueva. 39-64 pp.
- 2006e “España plural , Cataluña plural” . Claves de la Razón Práctica nº 160 (marzo) pp.14-20.
- 2006f “La Guerra Civil, el Franquismo y la llamada *Ley de Memoria Histórica*”, El Socialista, sept 2006.
- 2006g Coordinador, junto con Javier Moreno Luzón, de La constitución de Cádiz: historiografía y conmemoración. Homenaje a Francisco Tomás y Valiente. Colección “Cuadernos y Debates” del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 154 pp.
- 2006h “Pasado, presente y futuro de la idea de nación española”. Debate Jornadas de Sigüenza. S. Clotas, A. Guerra, eds., Reformas territoriales, Editorial Pablo Iglesias. Pp. 62-65.
- 2007a “Idea de España”. En La España de las autonomías, tomo XLIII, vol. II, de la Historia de España Menéndez Pidal, Madrid, Espasa Calpe, 2007, pp. 421-465.
- 2007b “Hispanistas eméritos. Los pioneros de la historia de la Guerra Civil”. Claves de la Razón Práctica nº 169 (enero-febrero) 66-68 pp.
- 2007c “El primer liberalismo y el concepto de nación”. En A. Ramos Santana, coord., Lecturas sobre 1812, Ayuntamiento de Cádiz / Universidad de Cádiz, pp. 13-20.

- 2007d “Prólogo” a Mario Carretero, Documentos de identidad. La construcción de la memoria histórica en un mundo global. Madrid, Paidós, 2007, pp. 11-16.
- 2007e “Educación, identidad, historia”. En A. López Castillo, ed., Educación en valores. Ideología y religión en la escuela pública, Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, pp. 11-26.
- 2008a “Memoria e identidades nacionales”, en Justo Beramendi y María Jesús Baz, eds., Identidades y memoria imaginada, Prensas Universitarias Vascas, pp. 181-200.
- 2008b “La guerra anti-napoleónica y la construcción de la nación española”. En La Guerra de la Independencia. El pueblo español, su ejército y sus aliados frente a la ocupación napoleónica. Madrid, Ministerio de Defensa, pp. 13-25.
- 2008c “La guerra napoleónica”. En Valeriano Bozal, coord., Miradas sobre la Guerra de la Independencia, Madrid, Biblioteca Nacional, pp. 15-38.
- 2008d “Degeneración y afeminamiento en el imaginario político español en torno a 1898”. En J.-Y. Frégné y F. Jankowiak La décadence dans la culture et la pensée politiques. Espagne, France et Italie (XVIIIe-XXe siècle). École Française de Rome, pp. 221-237.
- 2008e “España”. Término en J. Fernández Sebastián y J. F. Fuentes, dirs., Diccionario político y social del siglo XX español, Madrid, Alianza, pp. 477-487.
- 2008f “Lo sagrado y lo profano en la nación”. En Estudios en Homenaje al Profesor Peces-Barba. Historia y Filosofía política, jurídica y social, Madrid, Universidad Carlos III, vol IV, pp. 39-51.
- 2008g “Presentación” a Juan J. Linz, Obras Escogidas, Madrid, CEPC, vol. I, pp. XIII-XV.
- 2008h “Prólogo. Hechos y percepciones en torno a 1808”, al libro de Jean-René Aymes La Guerra de la Independencia (1808-1814): Héroes, villanos y víctimas. Lleida, Milenio, pp. 9-13.
- 2009a El nacimiento del periodismo político. La libertad de imprenta en las Cortes de Cádiz. Coautor, con Gregorio de la Fuente Monge. Madrid, Ediciones Asociación de la Prensa. 422 pp.
- 2009b “La construcción de la anti-España”. En F. Cantù, G. Di Febo, R. Moro, eds., L’immagine del nemico, Roma, Viella, pp. 97-112. ISBN 978-88-8334-357-5.
- 2009c “El marco histórico de las reformas republicanas”. En AA. VV. Las reformas administrativas de la Segunda República. Madrid, Instituto Nacional de Administración Pública, pp. 13-26
- 2009d “La Guerra de 1808 y el surgimiento de España como nación”. Claves de Razón Práctica, nº 192, mayo 2009, pp. 5-13.

- 2009e “¿Hacer ciencia o hacer patria?”. Reseña sobre cinco libros en torno a la “Guerra de la Independencia”, Revista de Libros, nº 145, enero 2009, pp. 3-9.
- 2009f “La identidad española en el mundo de las naciones”. Crítica, nº 961 (Mayo-Junio), pp. 30-35.
- 2009g “Los orígenes del liberalismo español. La Constitución de 1812”. Foro hispano-británico. En el Bicentenario de 1808. La alianza hispano-británica frente a Napoleón. Madrid, Fundación Hispano-Británica. Pp. 123-128.
- 2009h “La biografía completa de Manuel Azaña”. Reseña del libro de Santos Juliá Vida y tiempo de Manuel Azaña (1880-1940). En “Babelia”, p. 9, suplemento literario a El País, 3-ene-09. Reed en Memoria antifranquista. Baix Llobregat, any 5, núm. 9, pp. 4-6.
- 2009i “Discurso de la reconciliación”. El País, 19-jul-09, p. 33.
- 2009j “El inacabable debate sobre la nación”. El País, 5-dic-09, p. 41.
- 2010a “España: el debate sobre la nación”. En Nigel Townson, ed., ¿Es España diferente? Una mirada comparativa (siglos XIX y XX). Madrid, Taurus, pp. 29-64.
- 2010b “La filosofía política del anarquismo español”. En Julián Casanova, coord., Tierra y Libertad. Cien años de anarquismo en España. Barcelona, Crítica, pp. 11-31.
- 2010c “La Guerra de la Independencia y el surgimiento de España como nación”. En Emilio La Parra López, ed., La guerra de Napoleón en España. Reacciones, imágenes, consecuencias. Casa de Velázquez / Publicaciones de la Universidad de Alicante, pp. 425-444.
- 2010a “España: el debate sobre la nación”. En Nigel Townson, ed., ¿Es España diferente? Una mirada comparativa (siglos XIX y XX). Madrid, Taurus, pp. 29-64.
- 2010b “La filosofía política del anarquismo español”. En Julián Casanova, coord., Tierra y Libertad. Cien años de anarquismo en España. Barcelona, Crítica, pp. 11-31.
- 2010c “La Guerra de la Independencia y el surgimiento de España como nación”. En Emilio La Parra López, ed., La guerra de Napoleón en España. Reacciones, imágenes, consecuencias. Casa de Velázquez / Publicaciones de la Universidad de Alicante, pp. 425-444. ISBN 978-84-9717-095-6.
- 2011d “Una lectura actual de la *Visita a Maquiavelo*”. Boletín de la Institución Libre de Enseñanza, II época, Diciembre 2010, núms 78-80, pp. 397-402.

- 2010e “El context social i polític de la Setmana Tràgica”. En AA. VV. Tràgica, roja i gloriosa: una setmana de 1909. Tragic, Red and Glorious: One Week in 1909. Ajuntament de Barcelona, pp. 12- 29.
- 2010f “Las consecuencias prácticas de la libertad de imprenta” (coautor, con Gregorio de la Fuente Monge). En M. Cruz Seoane, coord., Prensa y libertad de imprenta. Los periódicos en el Cádiz de las Cortes, Cádiz, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, pp. 95-105. ISBN 978-84-92827-97-8.
- 2010g “Repúblicas sin republicanos”. Claves de la Razón Práctica, nº 202 (mayo 2010), pp. 58-60. ISSN: 1130-3689.
- 2010h “La Semana Trágica de Barcelona”. En Juan Pablo Calero Delso, ed., CNT 1910-2010. Cien imágenes de un centenario. Madrid, Fund. Anselmo Lorenzo, pp. 74-75. ISBN: 978-84-86864-78-1.
- 2010i “El primer liberalismo y el concepto de nación”. Liberal Matters, June 2010, pp. 8-9. ISSN: 0968-1884.
- 2010j “Nuestro conflictivo siglo XX”. El País, “La Cuarta Página”, 16 sept 2010.
- 2011a Spanish Identity in the Age of Nations. Manchester University Press, 408 págs. ISBN 978-0-7190-7579-7-hardback.
- 2011b L’idée d’Espagne. La difficile construction d’une identité collective au XIXe siècle. Preface de Jean-François Botrel, traduction de Laurence Viguié. Presses universitaires de Rennes. 472 pp. ISBN: 978-2-7535-1470-6. ISSN: 1255-2364.
- 2011c El Emperador del Paralelo. Lerroux y la demagogia populista. Reed., corregida. Barcelona, RBA. 412 pp. ISBN 978-84-9006-140-4.
- 2011d (Ed., con M. Cabrera) La mirada del historiador. Un viaje por la obra de Santos Juliá. Madrid, Taurus. 433 pp. ISBN: 978-84-306-0832-4. Y artículo
- 2011e Historia y mito. Saber sobre el pasado o cultivo de identidades. Lección inaugural curso académico 2011-12. Madrid, Universidad Complutense, 48 págs.
- 2011f “Poder militar y resistencia popular”. En Michael Broers, Agustín Guimerá y Peter Hicks, eds., El Imperio napoleónico y la nueva cultura política europea, Madrid, CEPC, pp. 211-216. ISBN 978-84-259-1502-4
- 2011g “Orígenes mitológicos de España”. En Los dioses cautivos, Círculo de Lectores / Galaxia Gutenberg / Fundación Amigos del Museo del Prado, Madrid, pp. 45-68. ISBN 978-84-672-4643-8 y 978-84-8109-958-4.
- 2011h “Republicanismo radical y españolismo”. En J. Moreno Luzón, Izquierdas y nacionalismos en la España contemporánea, Madrid, Ed. Pablo Iglesias, pp. 67-83.

- 2011i “Jovellanos y la generación doceañista. Entre la ilustración y el liberalismo”. En I. Fernández Sarasola *et al.*, Jovellanos, el valor de la razón (1811-2011). Gijón, Instituto Feijóo de Estudios del Siglos XVIII /Ayuntamiento de Gijón, pp. 17-31.
- 2011j “La identidad española en la era de las naciones”. En Ángeles Barrio Alonso y Aurora Garrido Martín, eds., Provincia, región y nación en la España contemporánea, Santander, Parlamento de Cantabria/Universidad de Cantabria, pp. 149-161. ISBN 978-84-8102-600-9.
- 2011k “Elegía por la socialdemocracia”. Reseña de Algo va mal, de Tony Judt. La Revista de Libros, nº 171, marzo 2011, pp. 17-19. ISSN: 1698-532X.
- 2011l “Maquiavelo y el Pueblo Elegido”. El País, “La Cuarta Página”, 16 feb 2011.
- 2011m “Foreword” to Mario Carretero, Constructing Patriotism. Teaching History and Memories in Global Worlds. Charlotte, North Carolina, Information Age Publishing. Pp. XIII-XVIII. ISBN: 978-1-61735-339-0.
- 2011n “Pradera, el gigante listo”. El País, 23 nov 2011, p. 34.
- 2012a Liderazgo, caudillaje y democracia”. En L. Mees y X. M. Núñez Seixas, eds., Nacidos para mandar. Madrid, Tecnos, pp. 45-58.
- 2012b “La cultura del republicanismo histórico español”. En F. Martínez López y M. Ruiz García, eds., El republicanismo de ayer a hoy. Culturas políticas y retos de futuro. Madrid, Biblioteca Nueva, pp. 19-33.
- 2012c “La historia en el origen del debate identitario. De Unamuno a Ortega”. En R. López Facal y M. Cabo Villaverde, eds., De la idea a la identidad. Estudios sobre nacionalismos y procesos de nacionalización. Estudios en homenaje a Justo Beramendi, Granada, Comares, pp. 3-14.
- 2012d “La idea de nación en la Constitución española”. En AA. VV. España. Nación y Constitución, Llerena, Sociedad Extremeña de Historia, pp. 23-35.
- 2012e “Rousseau y la Ilustración”. La Revista de Libros, nº 184 dic 12-ene 13. ISSN: 1698-532X.
- 2012e “Cultura y libertad”. El País, 4 feb 2012, Suplemento *Babelia*, pp. 4-6.
- 2012f “La dimensión coral de la Guerra Civil”. Coautor, con M. Cabrera, S. Juliá, P. Martín Aceña, M. Martorell, J. Moreno Luzón y F. del Rey Reguillo. El País, Sec. “Opinión”, p. 31.
- 2012g “La larga marcha hacia la democracia”. En Cortés. Retratos para una Constitución. Cádiz, Ayuntamiento, Junta de Andalucía y Consorcio para la Conmemoración del II Centenario de la Constitución de 1812, pp. 9-12.
- 2012h “El sueño ilustrado y el Estado-nación”. El País, 3 oct 2012.

- 2012i “Afrontar el futuro con recetas del pasado”. Coautor, con Josep M. Fradera. El País 20 nov 2012.
- 2013a Las historias de España. Visiones del pasado y construcción de identidad. Coordinador, autor del “Prólogo” y coautor, con Gregorio de la Fuente Monge, de la parte “La evolución del relato histórico” (pp. 3-437). Barcelona, Crítica, y Madrid, Marcial Pons. 914 pp. ISBN: 978-84-9892-522-7.
- 2013b “Spanish National Identity in the Age of Nationalisms”. En Miguel A. Centeno y Agustín E. Ferraro, eds., State and Nation Making in Latin America and Spain, New York, Cambridge University Press, pp. 307-328. ISBN 978-I-107-02986-6.
- 2013c “Historia y mitos nacionales”. En J. Moreno Luzón y X. M. Núñez Seixas, eds., Ser españoles. Imaginarios nacionalistas en el siglo XX, Barcelona, RBA, pp. 21-56. ISBN978-84-9006-682-9.
- 2013d “La idea de España en el sistema autonómico”. En A. Morales, J. P. Fusi y A. de Blas, dirs., Historia de la nación y del nacionalismo español, Instituto Ortega / Marañón y Galaxia / Gutenberg, 2013, pp. 809-839. ISBN 978-84-8109-997-3.
- 2013e Recensión del libro de Joaquín Varela Suanzes-Carpegna La teoría del Estado en las Cortes de Cádiz, en Historia y Política, nº 29, ene-jun 2013, pp. 360-364. ISSN 1575-0361 (en papel) y 1989-063X (en línea).
- 2013f Coautor con Joaquim Coll, Francisco Rubio Llorente y Manuel Cruz. España plural, Catalunya plural. Madrid, Fundación Diario Madrid y Asociación de Periodistas Europeos. Pp. 22-26, 36-40, 49-55. ISBN 978-84-616-7539-5.
- 2013g Espagne. La passion de l’identité. Bruxelles, Éditions Nevicata, Collection L’Âme des Peuples. Entretien de Luis Lema avec José Álvarez Junco, pp. 53-64. ISBN 978-2-87523-048-5.
- 2013h Prólogo a El enemigo yanqui. Las raíces conservadoras del antiamericanismo español, de Daniel Fernández de Miguel. Zaragoza, Genuève Ediciones, pp. 4-9.
- 2013i “Historia de dos ciudades”. El País, 29 septiembre. “Cuarta página”.
- 2013j “Juan Linz, el sociólogo español más internacional”. El País, 2 octubre. Obituario, p. 43.
- 2013k “Los malos usos de la Historia”. El País, 22 diciembre. “Cuarta página”.
- 2014a “Catolicismo e identidad nacional en la España del siglo XIX”. En Laicidad y libertades. Escritos jurídicos, núm 14, diciembre 2014, pp. 153-175. Falta autor e ISBN.
- 2014b Prólogo a Giulia Quaggio, La cultura en transición. Reconciliación y política cultural en España, 1976-1986. Madrid, Alianza, pp. 13-18. Falta ISBN.

- 2014c Prólogo a Maximiliano Fuentes Codera, España en la Primera Guerra Mundial. Una movilización cultural. Madrid, Akal, pp. 9-12. Falta ISBN.
- 2014d “Juan Linz y nosotros”. En Revista de Estudios Políticos, nº 166 (oct-nov), pp. 81-84. ISSN: 0048-7694.
- 2014e “Argumentos trasnochados”, coautor con Javier Moreno Luzón. El País, 27 enero. “Cuarta página”.
- 2014f “Historia y mito”. El País, 2 mar, “Cuarta página”.
- 2014g “Cuando éramos libres y felices”. El País, 13 abr, “Cuarta página”.
- 2014h “Ser minoría no es una desgracia”. El País, 14 may, “Cuarta página”.
- 2014i “Monarquismo y juancarlismo”. El País, 2 (ed. extraord.) y 3 junio.
- 2014j “El temor al Maligno”. El País, 9 jun, “Cuarta página”.
- 2014k “Verano del 14”. El País, 26 jul, “Cuarta página”.
- 2014l “Nacionalismo y dinero”. El País, 4 sep, “Cuarta página”.
- 2014m “La carga del pasado”. El País, 12 oct, “Cuarta página”.
- 2014n “Virtudes y peligros del populismo”. El País, 11 nov, “Cuarta página”.
- 2014o “Las deformaciones de la memoria”. El País, 7 dic, “Cuarta página”.
- 2015a “The Debate Over the Nation”. En Nigel Townson, ed., Is Spain different?. A Comparative Look at the 19th and 20th Centuries. Brighton, Chicago, Toronto, Sussex Academic Press, pp. 18-41. ISBN 978-1-84519-359-1.
- 2015b “Francisco Giner de los Ríos. Soñaba aun nuevo florecer de España”. Claves, nº 240. Mayo/Junio. Págs. 162-169. ISSN: 1130-3689.
- 2015c Prólogo” a James Matthews, Voces de la trinchera. Madrid, Alianza, 2015, pp. 21-25. ISBN 978-84-9104-001-9. [280]
- 2015d “Hay que educar para el cambio. Es la única ley de la Historia”. Conversación con Emma Rodríguez. En Turia. Revista Cultural, nº 113-114, marzo-mayo, pp. 311-334. ISSN: 0213-4373.
- 2015e “El famoso individualismo español”. El País, 4 ene, “Cuarta página”.
- 2015f “Religión y violencia”. El País, 15 feb, “Cuarta página”.
- 2015g “En el nombre de...”. El País, 16 mar, “Cuarta página”.
- 2015h “De las cervecerías al búnker”. El País, 26 abr, “Cuarta página”.

- 2015i “El otro monstruo”. El País, 7 jun, “Opinión”.
- 2015j “Parábola de la corrupción”. El País, 15 jul, “Opinión”.
- 2015k “Nación o Estado”. El País, 14 sept. “Opinión”.
- 2015l “Otro día para la Constitución”. El País, 5 dic. “Opinión”.
- 2016a Dioses útiles. Naciones y nacionalismos. Barcelona, Galaxia Gutenberg. 316 pp. ISBN 978-84-16495-44-3.
- 2016b “Europe before and after the Great War”. En Xavier Pla, Maximiliano Fuentes and Frances Montero, eds., A Civil War of Words. The Cultural Impact of the Great War in Catalonia, Spain, Europe and a Glance at Latin America, Oxford, Peter Lang, 2016, pp. 19-34. ISBN978-3-0343-1950-8.
- 2016c “Cervantes y la identidad nacional”. En Miguel de Cervantes: de la vida al mito (1616-2016), Madrid, Biblioteca Nacional de España/Acción Cultural Española, 2016, pp. 184-199. ISBN 978-84-92462-46-9 (BNE) y 978-84-15272-78-6 (AC/E).
- 2016d “De la leyenda negra a la leyenda romántica”. Cap. 14 de María José Villaverde Rico y Francisco Castilla Urbano, eds., La sombra de la leyenda negra, Madrid, Tecnos, pp. 511-541. ISBN 978-84-309-6913-5.
- 2016e “Pensar los nacionalismos”. La Maleta de Portbou, nº 17, mayo-junio, pp. 38-41. ISSN 2339-6768.
- 2016f “Prólogo” a Diego Hidalgo, Por qué fui lanzado del Ministerio de la Guerra. Madrid, Drácena Ediciones. ISBN 978-84-944355-1-5-
- 2016g “Nuestra primavera árabe”. El País, 24 febrero. Serie “El estado de ánimo del país”, X.
- 2016h “Una nación no nace, se hace”. El País, suplemento Babelia, 30 abril, pp. 2-3.
- 2016i “Las ruinas de Palmira”. El País, 22 mayo, sección “Opinión”, p. 15.

5. ESTANCIAS DE INVESTIGACIÓN EN CENTROS EXTRANJEROS

- 1988-89. Septiembre a Junio. Universidad de Harvard. Visiting Scholar en el Center for European Studies. Tarea: finalización del libro sobre Alejandro Lerroux y el populismo demagógico en la Barcelona de comienzos de siglo y asistencia a diversos seminarios, especialmente el dirigido por la Prof. Theda Skocpol sobre metodología en Sociología Histórica (en el que presenté, en abril, la ponencia:

“The Tragic Week in Barcelona: Anticlericalism and Popular Protest”) y el dirigido por los Prof. R. Fishman y K. Kete sobre “Politics and Culture in Modern Europe” (ponencia, en marzo: “Duels and Debates: The Political Ascendancy of Literary Elites at the Turn of the Century”).

1991-1992 Septiembre a Febrero. Semestre de investigación sobre la formación histórica de la identidad nacional española. Dos conferencias en St. Antony’s College, University of Oxford, y una en el Seminario de Historia de España dirigido por el Prof. Paul Preston en la Universidad de Londres.

2003 Junio. Investigador visitante en la École des Hautes Études en Sciences Sociales, de París. Seis conferencias o sesiones de seminarios en la École, en seminarios dirigidos por Bernard Vincent y Jordi Canal, y en el Colegio de España, en el dirigido por José Varela Ortega y Javier Fernández Sebastián.

2003 Nov. Segunda parte de la estancia de investigación en París, invitado por la École des Hautes Études en Sciences Sociales. Tres conferencias, en el seminario dirigido por Danielle Rozemberg (París X) “La construction de l’Espagne démocratique”: “Le changement politique de l’Espagne post-franquiste: étapes et enjeux”. El 20 nov, conferencia en el Colegio de España, dentro del ciclo “Constitution et Transition (1978-2003)”: “Les identités nationales durant la transition”; 25 nov, conferencia en el Seminario de Historia de la España contemporánea, dirigido por Jordi Canal: “Repensar la nación: historiografía y problemas”.

2008 Octubre. Colegio de México. Investigación sobre primer liberalismo español y su relación con las independencias iberoamericanas.

Se excluyen las múltiples estancias breves de investigación en archivos y bibliotecas provinciales o locales españolas, especialmente frecuentes en Barcelona (Hemeroteca Municipal, Biblioteca de Catalunya, Fundació Figueras...) y Salamanca (Archivo Histórico Nacional: Fondos Guerra Civil).

6. PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS INTERNACIONALES

1977 “Rasgos generales y problemas históricos relacionados con el anarquismo español”. En congreso hispano-italiano Potere ed élites nella Spagna e nell’Italia spagnola (Roma, Nov 1977: Istituto Storico Italiano per l’Età Moderna e Contemporanea). No publicado.

1987 “El proyecto social de los anarquistas en la guerra civil española”. Simposio hispano-italiano Cultura e Política della Spagna 1936 (Napoles, Diciembre 1987. Facoltà di Lettere e Filosofia). No publicado.

1988 Organizador y moderador del Seminario franco-español sobre Procès revolutionnaires France-Espagne 1789-1939, Casa de Velázquez, Madrid (Febrero 1988). No publicado.

- 1988 “On the problems of the applicability of a Social Class Revolution model to Modern Spanish History”. En conferencia The Comparative Study of Revolutions, organizada por el Dept. de Sociología de la Univ. de Reading y la Professors World Peace Academy in Europe (Oxford, Apr 1988. Exeter College). No publicada.
- 1988 “Racionalismo, romanticismo y moralismo en la cultura política republicana de comienzos de siglo”. Coloquio franco-español sobre Clases populares, cultura, educación. Siglos XIX y XX (Madrid, Junio 1987). Madrid: U.N.E.D.-Casa de Velázquez, 1990. Pp. 355-375.
- 1988 “Leftist Militarism and Anti-Militarism, 1875-1936”. Conferencia Armed Forces and Society in Spain. Past and Present (State University of New York at Albany, Abril 1985). Publ con ese título, R. Bañón and T. Barker (Eds.), New York: Boulder-Columbia University Press. Pp. 149-175.
- 1989 “Tendencias actuales y perspectivas de investigación en Historia Contemporánea” (co-autor, con Santos Juliá). Encuentro Tendencias actuales en Historia y perspectivas de investigación, organizado por el C.S.I.C., la A.N.E.P. y la U.I.M.P. (La Coruña, Julio 1988). Publ, con ese título, vol. colect., Madrid: A.N.E.P.-C.S.I.C., pp. 53-63.
- 1990 “Cultura popular y protesta política”. Coloquio hispano-francés Peuple, mouvement ouvrier, culture dans l’Espagne contemporaine. Cultures populaires, cultures ouvrières en Espagne de 1840 à 1936 (Paris, Enero 1988. Université de Paris VIII). Publ. con ese título en Paris: Presses Universitaires de Vincennes. Pp. 157-169.
- 1990 “Historiografía de los movimientos políticos y sociales en la España contemporánea”. En Congreso Las Ciencias Sociales en la Historiografía de la Lengua Española. Cartagena de Indias (Colombia), 2-6 Jul 1990.
- 1991 Cultura e società nella Spagna degli anni trenta. Congreso organizado por el Dipartimento di Studi Storici, Facoltà di Lettere e Filosofia de La Sapienza en Roma. “Alle origini dell’anticlericalismo nella Spagna degli anni Trenta ». Publicado en G. Di Febbo e C. Natoli (Eds.), Spagna anni Trenta. Società, cultura, istituzioni. Milano, Franco Angeli, 1993. pp. 193-212.
- 1992 Coloquio internacional sobre las Tradiciones Culturales del Anarquismo Español, organizado por la Ruhr-Universität, de Bochum, y el International Institut for Social History (Amsterdam, Junio 1988). Ponencia: “Un anarquista español a comienzos del siglo XX: Pedro Vallina en París”. Publicado en las actas del coloquio (1995c) y también como artículo (1992d).
- 1993 Congreso anual de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies. San Antonio (Texas), marzo. Fui moderador y comentarista de la sesión sobre movimientos sociales en la España contemporánea.

- 1993 “Alle origini dell'anticlericalismo nella Spagna degli anni Trenta”. Coloquio sobre Cultura e società nella Spagna degli anni trenta. Dipartimento di Studi Storici, Facoltà di Lettere e Filosofia. La Sapienza, Roma. Publ. en Giuliana Di Febbo e Claudio Natoli (Eds.) Spagna anni Trenta. Società, cultura, istituzioni. Milano: Franco Angeli. Pp. 193-212.
- 1993 “Aportaciones recientes de las ciencias sociales al estudio de los movimientos sociales”. En Conferencia Internacional La Historia a Debate, Santiago de Compostela, Julio 1993. Publicado (1995b).
- 1994 Congreso anual de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies. Chicago, abril. Fui moderador y comentarista de la sesión sobre cultura política y nacionalismo en España 1900.
- 1994 Workshop sobre “Nationalism, Ethnic Conflict and Conceptions of Citizenship in Western and Eastern Europe”. Instituto ERCOMER, Universidad de Utrecht, 24-25 Nov. Presento ponencia sobre nacionalismos en España.
- 1995 Marzo 22-23. Conference “Nationalism and National Identity in the Iberian Peninsula”, University of Southampton (UK). *Key-note speaker*. Tema: “Spanish Nationalism in the Nineteenth Century”.
- 1995 Abril. Congreso “Twenty years of Iberian Democracy”, at the Center for European Studies, Harvard University. Ponencia sobre: “National Identities in Present-Day Spain” (además de ser co-organizador del encuentro. V. *infra*, 10: Otras actividades...).
- 1995 Abril. XXI Congreso de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies, Toronto (Canadá). Ponencia: “The Invention of the War of Independence”. Publicado también como artículo (1996c).
- 1996 Abril 26-28. XXII Congreso de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies, Tucson (Arizona). Ponencia: “La pugna por la construcción simbólica del nacionalismo español en el siglo XIX”.
- 1996 Mayo 7-9. Congreso de la Sociedad Europea de Historia Social. Leiden (Holanda). Ponencia: “Identidades de género e ideología patriarcal en el anticlericalismo español de 1900”.
- 1996 Junio 7-8. Conferencia en el Colegio de España, París, en Seminario dirigido por Carlos Serrano sobre la cultura política en la España contemporánea.
- 1996 Octubre. Conference Twenty Years of Iberian Democracy. Harvard University. Center for European Studies, Cambridge Massachussets (USA). Organizador de la reunión y presentación de la ponencia “La reformulación de la identidad nacional en la transición española a la democracia”.
- 2000 Junio. Landshut (Alemania). Dos conferencias sobre la formación histórica de la identidad española y su adaptación al mundo de las naciones.

- 2002 Reunión de historiadores españoles-italo-portugueses. Las experiencias democráticas, siglos XIX-XX. Universidad Complutense, Madrid.
- 2002 Mar 26-28. Reunión-seminario con el grupo de investigación de la Universidad de California Beca Del Amo (Carolyn Boyd, Susan Kirkpatrick, Pamela Radcliffe). Facultad de Ciencias Políticas, Madrid.
- 2002 Abr 18-19. Coloquio en Estrasburgo, organizado por el Consejo de Europa, sobre “European Identity”.
- 2004 Mayo. Coloquio celebrado en Viterbo (Italia), por la Universidad de Tuscia, sobre Rituali civili. Storie nazionali e memorie pubbliche nell’ Europa contemporanea. Ponencia: “El nacionalismo en España: símbolos y fiestas”.
- 2002 Mayo 6. Instituto Europeo de Florencia. Jornada sobre el nacionalismo español. Presentación de ponencia en jornada sobre identidades nacionales en España. Con Borja de Riquer, Vittorio Scotti, Alfonso Botti. Dirigido por S. Romanelli.
- 2002 Jun 14. París. Conferencia y seminario en la Sorbona, París I, invitado por François-Xavier Guerra, Instituto de Estudios Latinoamericanos, sobre Mater Dolorosa, identidad española, identidad ibero-americana y constitucionalismo de 1812.
- 2002 Jul 16-20. Seminario Fundación Duques de Soria, dirigido por John Elliott. Soria. La Edad Moderna vista por la Edad Contemporánea. Participación en el curso completo y presentación de ponencia.
- 2002 Sept 1- 4. Seminario sobre la autonomía de las islas, en Funchal (Madeira). Ponencia sobre el proceso de descentralización en España desde 1977.
- 2002 Sept 19-20. Reunión en Cracovia (Polonia) sobre identidad europea. Nikita Harwich, Henry Cavanna, Ralph Grillo, Luigi Cajani, Rémi Brague, Pierre Kende, Mónica Mokre, Ryszard Legusko, Anne Marie Thièse, Joanna Nowicki...
- 2002 Sept 26. Univ Europea CEES. Sesión sobre Historia del siglo XX, con Mercedes Cabrera, Santos Juliá, Pamela Radcliff.
- 2002 Oct 18. Coloquio-debate sobre Mater Dolorosa en el King Juan Carlos Center, Nueva York. Con James Fernández, Antonio Feros y Christopher Schmidt-Nowara.
- 2002 Oct 24-25. Encuentro en Novi Ligure, Italia, sobre nuevas corrientes en historiografía española. Alfonso Botti, Vittorio Scotti-Douglas...
- 2002 Oct 25-26. Reunión en Norwich, Inglaterra, con grupo de intercambio Norwich-Valencia, sobre biografía, identidades e historia global. Con Pedro Ruiz Torres, Andrés Soria Olmedo, Isabel Burdiel, Ian Kershaw, James Amelang, Colin Davis, Edward Acton.

- 2002 Nov 16. Seminario dirigido por Thomas Gómez (París X). Papel de la escuela en la construcción de la identidad nacional.
- 2003 Mar 26-28. Seminario sobre identidades nacionales en Portugal-Italia-España, con Rui Ramos, Renato Camurri. M. Martorell, M. P. Ledesma, F. del Rey, A. De Blas, M. Cabrera, J. Pan, Stefan Detchev, P. Radcliff, R. Cruz, Jesús Izquierdo, J. Zamora, G. De la Fuente Monge, J. Moreno, Marcello...
- 2003 Jun 30-Jul 2. Bilbao y Vitoria. Congreso de Historia de los Conceptos, organizado por Javier Fernández Sebastián. Ponencia sobre “Concepto de pueblo. Individualismo y colectivismo en la tradición política española”.
- 2003 Jul 2-6. Congreso anual de la SSPHS, en Madrid. Organizador y presentador del panel sobre identidades.
- 2004 Noviembre. Cultura di governó e dissenso político nell’Europa di Bonaparte. Coloquio celebrado en Milán. Ponencia: “La reformulación de la identidad española bajo el impacto de la guerra napoleónica”.
- 2005 Noviembre, 10-12: Spanish Nationalism from a Historical Perspective. Congreso celebrado en European Academy Berlin (Alemania). Ponencia: “Spanish Nationalism and Politics Mobilization Six Wars”.
- 2005 Identité et citoyennete. Congreso celebrado en Coimbra (Portugal). Ponencia: “Nacionalismos en Portugal y España”
- 2005 Mito y memorias de la Guerra de la Independencia en España (1808-1908) Congreso celebrado en la Casa Velázquez (Madrid). Ponencia: “Memoria y culturas políticas en el siglo XIX”.
- 2006 Congreso hispano-francés de historia cultural organizado por la Casa de Velázquez participando en la mesa redonda final titulada “La presencia cultural de la historia contemporánea en Francia y en España.
- 2008 Tel Aviv, Israel, 8-10 enero. Congreso internacional sobre la Guerra Civil Española. JAJ: The Law of Victims of the Spanish Civil War and the Francoist Dictatorship.
- 2008 Washington, Georgetown University. 28-29 mar: Spanish Liberalism and the Independence of Latin America. Ponencia “The Images of the War of Independence in the Liberal Vision of Spain”.
- 2008 París, 15-16 may. Colegio de España / Instituto Cervantes. “Los afrancesados y la Constitución de 1808”. Ponencia, con Javier Moreno.
- 2008 Sept 28-Oct 1. Seúl, Corea. Jornadas sobre justicia transicional, organizadas por la Truth and Reconciliation Commission. Diversas conferencias, mesas redondas y conferencias de prensa sobre la Ley española de Víctimas de la Guerra Civil y el Franquismo, 2007.

- 2008 Oct 2-3. Toronto, Canadá. Jornadas Bicentenario Independencias latino-americanas, organizadas por la Toronto University. Ponencia: “The Spanish Political Crisis of 1808. Its Impact on the Nation-Building Process”.
- 2008 Nov 28. Lisboa. Encuentro sobre los Bicentenarios organizado por la Secretaría Latino-Americana, dirigido por Enrique Iglesias. Conferencia JAJ: “Guerra peninsular y crisis política”.
- 2009 Julio 19-21. Jerusalén. Van Leer Center – Georgetown University. Encuentro “Nation, State and Religion in the Mediterranean Basin since 1492”. Ponencia de JAJ sobre “Catholicism as a cultural block in Spanish nation-building process”.
- 2009 Princeton (USA), 18-19 septiembre. Conference “State Building in Latin America and Spain”. Ponencia: “National and Political Identities. The Spanish Case”. Grupo “Leviathan” Princeton/Salamanca.
- 2010 Salamanca. 8-10 Octubre. Conference “State Building in Latin America and Spain”. Ponencia: “National and Political Identities. The Spanish Case”. Segundo encuentro del grupo “Leviathan”.

7. PARTICIPACION EN PROYECTOS DE INVESTIGACION FINANCIADOS

- 1977-78 “Orígenes del movimiento obrero español. Sistematización de fuentes”. Ayuda concedida por el Instituto de Estudios Sindicales. Co-director, junto con la Prof. Elena Angel Vivó. Duración: un año.
- 1979-80 Ayuda de Investigación concedida por el Comité Conjunto Hispano-Norteamericano para Asuntos Educativos y Culturales, con cargo al Programa del Acuerdo Complementario 4 del Tratado de Amistad y Cooperación, para la microfilmación de materiales relacionados con el tema “Movimientos sociales en la España contemporánea” (prensa periódica obrera). Centro de ejecución: Facultad de Ciencias Políticas. Investigador Principal. Duración: dos años.
- 1984-1985 “Caudillaje, populismo y modernización. Un estudio de caso: los movimientos de masas en la España contemporánea”. Investigación financiada por la C.A.I.C.Y.T. (proy. 2241/83). Centro de ejecución: Facultad de Ciencias Políticas. Investigador Principal. Duración: dos años.
- 1986 “Populismo, Liderazgo y Discurso Demagógico”. Financiada por el Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, y más tarde publicada como libro. Centro de ejecución: Facultad de Ciencias Políticas. Investigador Principal. Duración: un año.
- 1987 “Historia de la acción social en España”. Financiada por la Dirección General de Acción Social. Equipo investigador del Colegio de Doctores y Licenciados en

Ciencias Políticas y Sociología, dirigido por José Álvarez Junco. Duración: un año.

1989-1990 “Asociacionismo y protesta agraria en España, 1900-31”. Financiada por el Banco de Crédito Agrícola. Centro de ejecución: Fundación Largo Caballero. Investigador Principal: José Álvarez Junco. Duración: un año. Conclusiones expuestas en Seminario de la U.I.M.P. celebrado en Cuenca (Sept. 1990) sobre Asociacionismo y Protesta Agraria, junto con investigaciones paralelas sobre siglos XVIII y XIX dirigidas por Margarita Ortega y Javier Donézar.

1991-1993 “El nacionalismo español. Un estudio de sociología histórica”. Proyecto coordinado con el dirigido por el Prof. Andrés de Blas Guerrero en la Universidad Nacional de Educación a Distancia. Financiado por la Dirección General de Investigación Científica y Técnica, Plan de Promoción General del Conocimiento, 1991. PB900634-C02-01.

1997-99 “Conflictos sociales en la España contemporánea: carlismo, nacionalismo y anticlericalismo, 1808-1992”. Financiado por la Dirección General de Investigación Científica y Técnica, Plan de Promoción General del Conocimiento. PB 96-0141.

2001-03 “Élites político-culturales, identidades y acción colectiva en España (1808-1978)”. Financiado por el Ministerio de Educación y Cultura. Dirección General de Enseñanza Superior. Programa Sectorial de Promoción General del Conocimiento BSO 2000-0672.

2006 “El nacionalismo español en la época contemporánea”. Financiado por la Universidad Complutense y el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset

2009 “Identidad histórica y discurso imperial en el liberalismo español (1808-1911)”. Proyecto de Investigación financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación. Referencia CSO2010-20934. Investigador Principal. Duración: tres años.

8. TESIS DOCTORALES DIRIGIDAS

Título: “La filosofía política de Miguel Bakunin”. Doctorado: Demetrio Velasco. Universidad y fecha: Complutense, 1986. Calificación: Sobresaliente Cum Laude.

Título: “La Federación de Trabajadores de la Región Española, 1881-1888”. Doctorada: M^a Mercedes Gutiérrez Sánchez. Universidad y fecha: Complutense, 1986. Calificación: Apto Cum Laude.

Título: “La Conjunción Republicano-Socialista”. Doctorado: Antonio Robles Egea. Universidad y fecha: Complutense, 1987. Calificación: Sobresaliente Cum Laude.

Título: “Los defensores de la propiedad. El discurso de la cultura dominante sobre el problema obrero en la España de la segunda mitad del siglo XIX”. Doctorada: Estrella

López Keller. Universidad y fecha: Complutense, 1987. Calificación: Sobresaliente Cum Laude.

Título: “Revolución liberal y élites revolucionarias en España (1868-1869). Doctorando: Gregorio de la Fuente Monge. Universidad y fecha: Complutense, 1992. Calificación: Apto Cum Laude (por unanimidad). Premio Extraordinario.

Título: “Profesionales y nacionalismo. La construcción de la profesión médica en Argentina, 1850-1905”. Doctorando: Ricardo González Leandri. Universidad y fecha: Complutense, 1997. Calificación: Apto Cum Laude (por unanimidad).

Título: “Professionalism, Corporatism, and Catalanism. The Legal Profession in Nineteenth Century Barcelona” Doctorando: Stephen Jacobson. Universidad y fecha: Tufts University, 1997. Calificación: Magna with Distinction.

Título: “The 1914 Generation in Spain. Intellectual and Political Crisis. Doctoranda: Marina Díaz Cristóbal. Universidad y fecha: Tufts University, 13 dic 2002. Calificación: Magna with Distinction.

Título: “La Hispanidad”. Doctorando: Alejandro Raya Universidad y fecha: Tufts University, Marzo 2003 Calificación: Magna Cum Laude.

Título: “Nacionalismo español y simbología urbana en el siglo XIX”. Doctorando: Jorge Martínez Bárcena. 7 noviembre 2003. Sobresaliente Cum Laude.

Título: “El Antiamericanismo de la derecha española: 1953-1975. Análisis Diacrónico de la Reticencias antiamericanas en la Falange, el ejército y la Iglesia”. Doctorando: Daniel Fernández de Miguel. Junio 2008. Calificación: Sobresaliente Cum Laude (por unanimidad).

Título: “La cinematografía como fuente de construcción nacional, 1939-1975”. Doctoranda: Gabriela Viadero Carral. 13 Junio 2014. Calificación: Sobresaliente.

Tesis en curso

Título: “Orígenes de la identidad carlista”. Doctoranda: Gloria Martínez Dorado.

9. CARGOS DE GESTIÓN, ORGANIZACIÓN DE REUNIONES ACADÉMICAS Y PARTICIPACIÓN EN CONSEJOS DE REDACCIÓN O COMITÉS CIENTÍFICOS

1986-1988. Miembro del Comité Franco-Español CNRS-DGICYT, para la cooperación en Ciencias Sociales, desde 1986. Patrocinada por este Comité, se celebró del 25 al 27 de febrero de 1988 en la Casa de Velázquez de Madrid un seminario

franco-español sobre “Procesos revolucionarios, Francia-España, 1789-1939”, del que el firmante fue organizador por parte española.

- 1986-1988. Coordinador de la Ponencia de Ciencias Sociales de la C.A.I.C.Y. T., desde febrero de 1986 hasta marzo de 1987 y, a partir de esta fecha, mismo puesto en la Agencia Nacional de Evaluación, hasta septiembre de 1988.
- 1987 Pertenencia a los jurados del Premio Nacional de Historia y del Premio Nacional para Investigadores Jóvenes en Ciencias Sociales. 2003 y 2004: Miembro de nuevo del jurado del Premio Nacional de Historia.
- 1988-1992 Miembro fundador del consejo editorial de Política y Sociedad, revista publicada por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense.
- 1988 - 2006. Fundador y miembro del consejo editorial de Historia Social, revista editada por el Instituto de Historia Social, Universidad Nacional de Educación a Distancia.
- 1990-92. Presidente de la Comisión Evaluadora de las Actividades Investigadoras del Profesorado Universitario en Ciencias Sociales. Ministerio de Educación y Ciencia.
- 1990 Hasta el presente. Director, junto con el Prof. Santos Juliá (y ahora con Javier Moreno Luzón) , del Seminario de Historia Contemporánea celebrado en el Instituto Universitario de Investigación José Ortega y Gasset. Se han celebrado entre seis y diez sesiones anuales, hasta totalizar más de un centenar, sobre diversos temas, en general de historia contemporánea española o europea. Han asistido y asisten habitualmente entre veinte y treinta profesores y estudiantes de Doctorado de distintas universidades españolas y extranjeras.
- 1992 - 2000. Director del Seminario de Estudios Ibéricos, dentro del Centro de Estudios Europeos de la Universidad de Harvard. El número de sesiones y de presentadores de ponencias invitados superó el centenar.
- 1992-1994 Representante de España en el Standing Committe for Social Sciences, de la European Science Foundation.
- 1994-96. Miembro del comité ejecutivo de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies.
- 1995 Abril 5-7. Co-organizador, con el Prof. Charles Maier, de la reunión internacional “Twenty Years of Iberian Democracy: An Assessment”, en el Centro de Estudios Europeos de la Universidad de Harvard. prevista para los días 7-9 abril 1995. Asistentes: Juan Linz, Edward Malefakis, Stanley Payne, Phillip Schmitter, Adrian Shubert, Santos Juliá, Francisco Rubio Llorente, Antonio Vitorino, Antonio Costa Pinto, Andreu Mas-Collell, José Viñals, Jorge Braga de Macedo, Peter Hall, Kenneth Maxwell, Javier Ruiz Castillo, Xavier Vives, Angel Viñas, Jon Juaristi, Josep María Colomer, Joaquín Arango, Víctor Pérez Díaz, Antoni Zabalza...

- 1996 Oct 10-12. Organizador de la reunión internacional sobre “Spanish Nationalism”, celebrada en la Fletcher School of Law and Diplomacy, Tufts University, 11-12 Octubre 1996. Asistentes: Juan Linz, Benedict Anderson, Stanley Payne, Edward Malefakis, Enric Ucelay, Andrés de Blas, Carolyn Boyd, Carlos Serrano Adrian Shubert, E. Inman Fox, X.-M. Núñez Seixas, Edward Baker, Pamela Radcliff, Stephen Jacobson..
- 2000 Organizador de la reunión sobre “On the 25th anniversary of General Franco’s death. Remembering the Spanish Civil War.” Tufts University. Con exposición sobre carteles y fotografías de la Guerra Civil Española, de la Abraham Lincoln Brigade.
- 2002 Consejero, designado por el Senado, del Consejo de Coordinación Universitaria, creado por la LOU. Junio 2002 hasta 2008. Dos reuniones mensuales, de media.
- 2002 Desde abril 2002, miembro del comité ejecutivo de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies, que organizó su congreso anual en Madrid en julio de 2003.
- 2003 Miembro del jurado de las Becas Areces en Ciencias Sociales.
- 2003 Miembro del Jurado del Premio Nacional de Historia.
- 2004 Coordinador del Curso de Humanidades del CMI Isabel de España, con la ponencia inicial “De las identidades colectivas a la identidad nacional” (Octubre).
- 2204-2008. Director del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, Ministerio de la Presidencia.
- 2005 Organización y Dirección del Homenaje a Dionisio Ridruejo (1912-1975. La Pedagogía de la libertad. (Junio 2005).
- 2005 Dirigió el Curso de Verano de la Universidad Complutense en El Escorial sobre “Federalismo e integración territorial en el mundo y España: modelo y propuestas de reforma”. (Julio 2005)
- 2005 Oct. Organizador y participante en el Coloquio Internacional de Historia Política bajo el título “Religión y política en la España contemporánea”, celebrado en el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales junto con la Universidad California Irvine.
- Entre mayo de 2004 y mayo de 2008, al ser Director del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, las actividades organizativas se multiplican:
- Organizó y participó en las Jornadas sobre la reforma de la Constitución celebradas en el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. (Octubre 2005).

- Múltiples reuniones y seminarios organizados entre 2006 y 2008, como Director del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, sobre temas de Derecho Constitucional, Ciencia Política, Historia o diversas Ciencias Sociales.
- Miembro de los jurados de los premios Tomás y Valiente, Juan Linz, José Antonio Maravall, Pérez Serrano, García Pelayo.
- Miembro del Comité Organizador del Congreso de la Guerra Civil Española, noviembre 2006.
- Miembro del Grupo Atman para la Alianza de las Civilizaciones, 2005-2007.
- Director de la revista *Historia y Política*, desde 2008.
- Co-director del Seminario de Historia del Instituto Ortega y Gasset (con Santos Juliá y Javier Moreno Luzón).
- Miembro del Consejo Asesor de la Fundación Carolina (desde junio 2008).
- Consejero nato del Consejo de Estado, 2004-2008
- Miembro del Patronato del ICEI, Universidad Complutense
- Miembro Consorcio del Bicentenario. Cádiz (reunión 13 dic 07).
- Organización bicentenarios Guerra Independencia, Constitución de Cádiz, Independencias Latino-americanas. Con Fundación Carolina, SEGIB, Instituto Elcano, SECC.
- Miembro comité de selección investigadores para CEPC.
- Miembro del Research Council del Instituto Universitario Europeo, de Florencia (nombrado en septiembre 2011).

Miembro patronatos:

- Instituto Ortega y Gasset (2008 hasta actualidad)
- Junta Consultiva UAM (2002-2008).
- ICEI, Universidad Complutense (2004-2008).
- Fundación Carolina (2008-2012).
- FIAPP (2004-08)
- Fundación Felipe González (desde 2014)

2004-8 Organizador de Foros sobre la Reforma de la Estructura Territorial del Estado, celebrados en Madrid, Zaragoza y Barcelona:

- La Reforma del Estatuto de Catalunya (17-12-04) Madrid
- Las Comunidades Autónomas y sus Relaciones con la UE (28-01-05) Madrid
- La reforma del Senado (4-03-05) Zaragoza

- El Plan Ibarretxe (8-04-05) Madrid
- Financiación de las Comunidades Autónomas (6-05-05) Madrid
- El nombre de la Cosa. Definición y definiciones de las identidades colectivas (17-06-05) Barcelona
- El régimen local en la reforma de los Estatutos de Autonomía (30-09-05) Madrid
- El Estatuto de Autonomía de Cataluña (15-12-05) Madrid
- 2007 Oct 26: Manuel Medina, “La financiación de las CC AA”

Organizador de los Foros del CEPC sobre inmigración. Entre ellos:

- Nov 23: Jordi Moreras, “Pluralismo y pertenencias religiosas”
- 2008, Feb 1: Ana Planet, “Islam e inmigración”.
- Mar 7: Héctor Cebolla, “Inmigración y educación”.

Organizador del Seminario de investigadores CEPC. Algunas ponencias presentadas:

- 2007, Oct 1: Luis Peral, “El choque constitucional de jurisdicciones TEDH – TJCE en derechos humanos”
- Oct 8: Sebastian Balfour y Alex Quiroga: “Identidad nacional en la España democrática, 1977-2007”
- Oct 15: E. Chiti, “The Linguistic Régime of the European Administrations”
- Oct 22: Anne Peters, “Sovereignty’s Two Bodies”
- Oct 29: J. Díaz Medrano, “El proyecto europeo en el espacio público europeo”.
- Nov 5: Isabela Atanasiu, “Participation of Social Partners in Policy-Making”
- Nov 26: Ermanno Vitali: “Gobernanza y democracia”.
- Dic 10: Aurelio Menéndez: “Teoría de la fusión como teoría constitucional del UE”.

Organización de congresos o reuniones científicas internacionales

- 2007, Oct 16 y 17: Jornadas sobre Afganistán. Con el Centro Toledo para la Paz. En CEPC.
- Dic 13-14: Jornadas Historia Cultural de la Política (con Jordi Canal y Javier Moreno).
- 2008, Feb 15-16: “Parlamento y parlamentarismo, España-Portugal 1875-1930”, en la Casa de Velázquez (Madrid).
- Apr 2-4. International Conference on the Peninsular War. CEPC, CSIC. Con Agustín Guimerá y Javier Moreno.
- Jun 5-6. Coloquio “Los enemigos de España”. Con X. M. Núñez Seixas, Sevillano Calero, J. J. Ruiz Ibáñez, Jaime Contreras.
- Organización bicentenarios Guerra Independencia, Constitución de Cádiz, Independencias Latino-americanas. Con Fundación Carolina, SEGIB, Instituto Elcano, SECC.
- Desde 2012: Miembro del Research Council de European University Institute, Florencia.

- Junio 2014: Elegido miembro del Colegio Libre de Eméritos.
- Julio 2014: Elegido miembro de la European Academy.

10. PREMIOS

2002 Premio Nacional de Ensayo por Mater Dolorosa.

2003 Premio Fastenrath, otorgado por la Real Academia Española, por la obra Mater Dolorosa.

Con ocasión de su jubilación, acto de homenaje por la Asociación de Historia Contemporánea, Granada, septiembre de 2013. Igualmente en el centro de Estudios Políticos y Constitucionales, noviembre de 2013, con la presentación del libro Pueblo y Nación, editado por Javier Moreno Luzón y Fernando del Rey (Taurus, 2013). Y sesión plenaria de la Association for Spanish and Portuguese Historical Studies en Modena (Italia), 27 de junio de 2014.